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La defensa del exabogado asistente de 
la Fiscalía de Los Vilos, investigado por 
la liberación de peligrosos reos, ade-
lantó que solicitaron las cámaras para 
demostrar que la carpeta se le entregó 
minutos antes de la audiencia. 
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Han sido días de definiciones políticas. 
Algunos celebran la oficialización de 
candidaturas mientras otros reflexionan 
sobre su futuro. Ante la noticia de que 
Chile Vamos apostaría por Daniela 
Norambuena (RN) para la alcaldía de 
La Serena, Víctor Hugo Castañeda 
se mostró tranquilo y dejó abierta la 
puerta para una posible inscripción 
como independiente. 

El ex futbolista, quien estaba apoyado 
por la UDI, contó a Diario El Día que 

“me ha llamado mucha gente que me estaba apoyando y la gran mayoría 
me ha preguntado, ‘¿a qué hora salimos a la calle a juntar firmas?’, cosa 
que le estoy dando una vuelta en estos momentos (..). He recibido mucho 
apoyo, y eso me da felicidad, aunque todavía no estoy en condiciones de 
confirmar nada, por ahora”.

Por último, aprovechó la oportunidad para reconocer que el mecanismo 
que se llevó a cabo no lo convencía del todo. “Siempre dije que iba a 
aceptar la decisión, y la estoy aceptando absolutamente (…). Pero desde 
el momento en que no quisieron ir a primarias e hicieron encuestas, a mí 
personalmente ya me olía raro, pero está bien, lo acepto”, concluyó. 

Desde que se fue suspendida de su 
cargo, la gobernadora regional Krist 
Naranjo ha querido mantenerse activa 

en la esfera pública, pavimentando 
lo que será su camino a la reelección. 

Así es como a través de su correo per-
sonal, ha compartido opiniones (dirigidas 

a medios de comunicación) sobre el trabajo 
realizado por el Consejo Regional, según dice, 

“como una ciudadana más de esta hermosa región, preocupada de 
nuestra gente y su futuro”. 

De hecho, por la misma vía, informó que en medio del proceso transi-
torio que está viviendo y respetando la institucionalidad, ha decidido 
“opinar y no abstraerme del quehacer público regional”. 

El hecho ha inquietado y llamado la atención del órgano colegiado, 
desde donde, de acuerdo a fuentes de Diario El Día, estarían indagan-
do la legitimidad de su acción, ya que si bien Naranjo puede utilizar 
plataformas personales para emitir una opinión o enviar alguna infor-
mación, se podría llegar a cuestionar la utilización de base de datos 
obtenidas desde la Gobernación. 

¿Candidatura independiente? 
Krist Naranjo, la voz 

de una “ciudadana” 

Sale Paola Salas y avanzan negociaciones con Viveros 
Ayer por la tarde se confirmó que el gobierno le 

solicitó la renuncia a la seremi de Salud, Paola 
Salas, quien era parte del “gabinete original” de 
la Delegación Presidencial. Cabe recordar que la 
epidemióloga alcanzó gran notoriedad pública 
en la época de la pandemia, periodo en el que 
se transformó en una fuente de información 
“obligada” para los medios de comunicación. 

Sobre su salida, la seremi de Gobierno, Paulina 
Mora, expresó que “desde el gabinete regio-
nal agradecemos la labor que realizó durante 
este tiempo la autoridad”, agregando que la 
subrogancia de la cartera estará a cargo del 
funcionario de carrera Tomás Balaguer.

Si bien no ahondaron en los motivos de la 
decisión, la desvinculación de la profesional estaba en carpeta hace 
meses, pero se había postergado por contingencias regionales. Sin duda 
pesaron las denuncias de acoso laboral en contra de Salas, que mantenían 
un ambiente tenso al interior del servicio y de las cuales se habían hecho 

eco tres gremios de trabajadores. 
Sin embargo, la especialista negó en varias 

oportunidades estas acusaciones, afirmando que 
su único objetivo era trabajar incansablemente 
por la salud pública de la región, lo que siem-
pre le inculcó a sus funcionarios. De hecho, en 
una entrevista concedida a Diario El Día el 7 de 
marzo del 2023, señalaba que “tengo que sacar 
lo mejor de todos nosotros por sobre, incluso, 
los desafíos que tenemos como funcionarios. 
Esto quiere decir que tenemos que desarrollar 
equipos resilientes en que la fatiga pandémica 
no nos puede vencer, dado que nuestra población 
nos necesita”.

Respecto al reemplazo de Paola Salas en 
la cartera de Salud, de acuerdo a información de nuestro medio, avan-
zan las negociaciones con el exseremi de Gobierno y médico, Fernando 
Viveros, quien ya expresó sus ganas de volver a trabajar por el gobierno 
del Presidente Boric. 

PULSO REGIONAL

En Paihuano dan el vamos a campaña 
solidaria para apoyar al pequeño Elian

FUE DIAGNOSTICADO CON DISTROFIA MUSCULAR DE DUCHENNE

Conocimos a Elian en Paihuano, dis-
frutando con su autito de juguete. Es un 
niño feliz, de 4 años, quien en febrero 
de 2023 junto a su familia recibió una 
lamentable y fuerte noticia: fue diag-
nosticado con Distrofia Muscular de 
Duchenne. La realidad es que hoy Elian 
y su familia deben juntar a la brevedad 
la suma de $25 millones, dinero que 
sirve para que le tomen un examen en 
Estados Unidos y ver si es apto para 
recibir el medicamento contra esta 
enfermedad y, de ser apto, la familia 
deberá reunir los $3.500 millones que 
cuesta dicho medicamento.

Según Yicel, mamá de Elian, la noticia 
del diagnóstico de Duchenne, “fue un 
golpe muy duro. Nos informaron de esto 

Su familia debe reunir a la 
brevedad $25 millones para 

costear un examen que 
debe ser tomado en Estados 

Unidos. 

en 2023 y nos ha costado mucho volver 
a ponernos de pie. Pero aquí estamos, 
sabemos que debemos luchar por con-
seguir los recursos que nos permitan 
ayudar a que nuestro pequeño tenga 
una mejor calidad de vida”.

Duchenne es una enfermedad neu-
romuscular degenerativa y progresiva, 
muy poco frecuente, por el cual, los 
músculos van perdiendo su fuerza y 
no se vuelven a regenerar. 

Yicel cuenta que los primeros síntomas 
los notaron cuando su hijo cumplió 3 
años, con caídas frecuentes. “Le costaba 
subir y bajar escaleras. No puede correr 
ni menos saltar. Lo limita muchísimo”, 
afirma. La enfermedad, según señala, 
va avanzando rápidamente y alrededor 
de los 10 años empiezan a  depender 
de una silla de rueda. La estimación 

de vida llega hasta los 20-25 años, ya 
que la última etapa de esta enfermedad 
ataca al corazón. Por ello, desde el 
municipio de Paihuano informaron que 
ya se inició una campaña de ayuda al 
pequeño Elian. “Tenemos preparadas 
muchas actividades para apoyarlo. 
Su padre, Ismael, es funcionario de 
nuestra municipalidad y es por ello 
que estamos muy comprometidos 
como municipio. Nos hemos reunido 
con Yicel e Ismael, y les dejamos en 
claro que no están solos”, explicó el 
alcalde Hernán Ahumada.

Equipo El Día / Paihuano

@eldia_cl
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Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.

FUNDADO EL 1 DE ABRIL DE 1944
PROPIETARIO: 
ANTONIO PUGA S.A.
GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:   
FRANCISCO PUGA MEDINA
EDITORA GENERAL:     
LUCÍA DÍAZ GALVEZ

OPINIÓN

Durante décadas, los sucesivos gobiernos han postergado las inver-
siones significativas en infraestructura hídrica, ya sea por los tiempos 
de ejecución -que pueden durar más de 10 años desincentivando 
cualquier beneficio político-, por falta de recursos o, simplemente, 
porque no se ha tenido la convicción de que son necesarias. Sea 
cual sea la razón, en la actualidad hay sectores que están solicitando 
que se construyan embalses o plantas desaladoras, lo que ha dado 
origen a la Ley 21.639 para facilitar al Ministerio de Obras Públicas 
(MOP) la construcción de este tipo de infraestructura, pero además 
se incluyeron las soluciones basadas en la naturaleza.  

El problema no es qué obra hacemos: es qué hacemos para adap-
tarnos a una nueva normalidad climática sin afectar la calidad de 
vida de la población, sin dañar el medio ambiente y sostener nuestra 
capacidad productiva. 

No cabe duda de que necesitamos retener agua en embalses y 
desalar agua de mar, pero debemos darle un contexto para saber qué 
obras requerimos. Chile tiene un territorio angosto y extenso, cuenta 
con ríos muy cortos (el más largo, el Loa de 400 km) y con rápidas 
correntías producto de la cercanía de la Cordillera de los Andes con 
la costa. También es efectivo que tenemos más de 4.000 km de 
borde de mar, pero no nos podemos limitar solo a estos proyectos. 

Un ejemplo de lo anterior es la situación de la Región de Coquimbo: 
es la segunda con más embalses (8) en el país. Sin embargo, 
después de las lluvias, ninguno llega al 10% de su capacidad. 
Por otra parte, el gobierno, presionado por la situación, determinó 
construir dos plantas desaladoras multiuso (en Elqui y Limarí), que 
en cuanto llueva o se llenen los embalses, lo más probable es que 
tendrán que detener su operación y dejarlas como una fuente de 
respaldo debido a que la oferta de agua dulce es más barata que 
la desalada. Entonces, ¿los embalses o las plantas desaladora son 
una solución eficiente?

La respuesta la podemos conocer solo si tenemos una mirada 
sistémica e integral de las cuencas, donde se deben planificar las 
expectativas de lo que queremos. No podemos realizar grandes 
inversiones y de alto costo si no van acompañadas del mejoramiento 
de la eficiencia hídrica en el uso de las aguas, resolver las pérdidas de 
las mismas en el proceso de potabilización urbana y rural -cercanas 
al 40%-, incorporar reúso de aguas tratadas y tecnologías de riego 
sostenible. Asimismo, se debe mejorar la gestión de las organiza-
ciones de usuarios del agua y de los servicios públicos, y capacitar 
e incorporar a la comunidad en la toma de decisiones, entre otras 
acciones. Por otra parte, podemos desarrollar soluciones basadas 
en la naturaleza, amigables con el medio ambiente y el entorno, de 
fácil resolución y de bajo costo de ejecución y operación. 

Con este contexto esperado y después de definir qué demanda 
insatisfecha tendremos, podemos acceder a las aguas de la última 
línea, que son de alto costo, como los embalses y plantas desala-
doras, pero con un dimensionamiento eficiente.

Nuevos proyectos de 
embalses y desaladoras

La creciente inseguridad en los alrededores 
del terminal de Buses de La Serena es un 
problema que no podemos ignorar. En lo que 
va del año, se han registrado dos homicidios 
a sangre fría en las cercanías del recinto, 
con un intervalo de apenas cinco semanas 
entre ellos. Estos hechos de sangre han 
agudizado la sensación de desprotección 
en el lugar que afecta tanto a residentes 
como visitantes.

A esto se suman los constantes robos a los 
viajeros y transeúntes, creando un ambiente 
de peligro y desconfianza que perjudica la 
imagen turística de nuestra capital regional.

La Serena, un destino que recibe a cientos de 
visitantes tanto en invierno como en verano, 
no puede ser vista como un lugar inseguro. 
El terminal de Buses es un punto de llegada 

obligado para muchos turistas y su experien-
cia inicial en nuestra ciudad puede marcar 
su percepción general. La delincuencia en 
esta área no solo desalienta a los turistas, 
sino que también impacta negativamente 
en la economía local, afectando a comercios, 
hoteles y otros servicios turísticos.

Es urgente una intervención integral del 
espacio para devolver la tranquilidad a los 
usuarios del terminal y a los habitantes de 
las zonas aledañas. En primer lugar, se debe 
aumentar la seguridad privada dentro del 
recinto. Además, es necesario intensificar 
los patrullajes de Carabineros en las inme-
diaciones del reducto. Una mayor presencia 
policial no solo ayudará a prevenir delitos, sino 
que también permitirá una respuesta más 
rápida y eficiente ante cualquier incidente.

Foco de inseguridad 
Es urgente una intervención integral del terminal de Buses de La Serena 

para devolver la tranquilidad a los usuarios y a los habitantes de las 
zonas aledañas. 

EDITORIAL

Gabriel Caldes
Consultor en recursos hídricos.
Miembro del Consejo de Políticas de Infraestructura 
(CPI).

Aunque el concepto de familia 
ha cambiado en su estructura 
y funciones a lo largo de la 
historia, hoy en día la figura 
de la “abuela cuidadora” cobra 
relevancia. Muchas abuelas 
asumen el cuidado de sus 
nietos cuando la madre trabaja 
fuera del hogar y no cuenta 
con los recursos económicos 
para contratar ayuda externa.

Esta labor no está exenta 
de complejidades, y muchas 
mujeres no pueden negarse 
por diferentes motivos, lo cual 
tiene un impacto significativo 
en sus vidas, como perder la 
libertad de desarrollar proyec-
tos personales en función del 
cuidado de los nietos.

Cuando se asume el rol de 
abuela cuidadora, no siempre 
existe un espacio de comu-
nicación con la madre para 
establecer claramente lo que 
se espera de esta función y lo 
que efectivamente se puede 
entregar, considerando la edad 
y salud física y mental de la 
abuela. Esta mujer ya transitó 
la crianza anteriormente, pero 
con una energía diferente. 

Asimismo, cada familia tie-
ne sus propias dinámicas, es-
tructuras, normas y límites. Si 
estos aspectos se conversan 
previamente, se puede asumir 
mejor las tareas vinculadas a la 
crianza desde la colaboración, 
evitando malentendidos que 

puedan ocasionar confusiones 
en los niños.

Cuando existen mandatos 
contradictorios entre la madre 
y la abuela, los más peque-
ños  quedan en una situación 
de ambivalencia, pudiéndoles 
provocar angustia al no saber 
a quien deben obedecer. Esto 
puede agravarse si los adultos 
se desautorizan frente a ellos, 
generando disputas de poder 
verbalmente violentas que, ob-
viamente, producen un impacto 
en el desarrollo emocional en 
los niños.

Por este motivo, cuando se 
desea o necesita que la abuela 
asuma el rol de cuidadora de sus 
nietos, es fundamental tener 
un espacio de conversación 
honesto, en el cual se delimiten 
las funciones, tareas y formas 
de crianza, llegando a acuerdos 
que permitan desarrollar en el 
hogar un clima cercano y de 
confianza, contribuyendo así al 
desarrollo cognitivo, afectivo y 
biológico de los menores. 

Abuelas 
cuidadoras: 
no todo es 
color de rosa

OPINIÓN

Ivonne Maldonado 
Directora carrera de Psicolo-
gía, UDLA, sede Concepción
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En polémica sesión concejo municipal 
aprueba casi 500 patentes de alcoholes 

COMUNA DE LA SERENA 

En el casco histórico de La Serena son varios los locales cuestionados por los concejales, 
asegurando que algunos, tienen un funcionamiento distinto al que indica su patente.

EL DÍA

El cuerpo colegiado rechazó únicamente las solicitudes 
de 9 locales, pese a la insistencia de un grupo de 

concejales quienes afirmaban que existían otros recintos, 
principalmente en la zona céntrica, cuya aprobación debía 
ser estudiada debido a una serie de delitos cometidos en 

su interior, como la prostitución y la venta de drogas. 

Ayer, en una nueva sesión del Concejo 
Municipal de La Serena, por 7 votos a 
favor y 4 en contra, se aprobaron 492 
patentes de alcoholes, rechazando la 
solicitud de solo 9 locales, pese a la 
insistencia de un grupo de concejales 
quienes afirmaban que existían otros 
recintos cuya aprobación debía ser 
estudiada, debido a una serie de delitos 
cometidos en su interior.

Desde el municipio afirmaron que se 
envió un correo a las distintas juntas de 
vecinos de la comuna para que dieran 
a conocer sus opiniones respecto a la 
entrega de estas patentes de alcoholes, 
pero solo seis respondieron.

Al respecto, la concejal Carmen Zamora, 
lamentó que, luego de una “intensa 
discusión” al interior del concejo, se 
aprobara, por mayoría, la propuesta de 
entregar patentes a esta gran cantidad 
de locales, pese a que era la oportunidad 
de abordar seriamente las incivilidades, 
la situación de inseguridad e inclusive 
las “irregularidades” que ocurren en 
este tipo de negocios, especialmente 
en locales del casco histórico serenense, 
“zona que ha caído en un despresti-
gio e inseguridad. Además, era una 
ocasión propicia para perfeccionar los 
procedimientos municipales”, afirmó 
la autoridad. 

En ese contexto, Zamora aseguró que 
el pasado lunes 8, realizaron una sesión 
de la comisión de Seguridad y Patentes 
de Alcoholes, en la que  participaron 9 
de los 10 concejales, acordando ingresar 
otras patentes a la votación individual, 
porque tenían información que cues-
tionaba su aprobación (ver recuadro). 

“Todos hablan de seguridad, espe-
cialmente en período eleccionario, pero 
cuando votan no son consecuentes ni 
con el discurso. El hecho de que los 
contribuyentes pudieran pedir reposición, 
reuniones, lobby y hasta demandar, 
hizo que algunos concejales y conce-
jalas cambiaran su voto aprobando la 
propuesta”, afirmó la gestora cultural.

Sin embargo, para Zamora, el alcalde 
Roberto Jacob tuvo la oportunidad de 
presentar esta solicitud en las próximas 
sesiones de julio, no obstante, su postura 
fue intransigente y mantuvo la votación 
en tabla. De hecho, se realizará una sesión 
extraordinaria la próxima semana para 
tratar otras materias. “Como concejala 
serenense me siento decepcionada de 
estas acciones que no aportan al buen 
vivir de nuestros vecinos y vecinas”, 
afirmó Zamora.

Para su par, Félix Velasco, esta apro-
bación de patentes debe quedar inválida 
porque en la misma página web del 
municipio aparecen las infracciones y 
multas a locales que no se mencionaron, 
cuando el pasado 18 de abril el mismo 
organismo los cuestionó.

Es así, que durante la sesión, Velasco 
aseguró que desde hace años han 
planteado que varios locales del casco 
histórico presentan numerosos incum-
plimientos y que han sido fiscalizados 
por los equipos municipales junto a otras 
instituciones como Salud y Servicios 
de Impuestos Internos. Sin embargo, 
no aparecen en la lista de rechazo de 
patentes.

En ese sentido, Velasco afirmó que se 

entregó un informe del Departamento 
de Seguridad al alcalde Roberto Jacob 
para que se estudien los antecedentes 
de estos locales. 

“Existe prostitución y venta de drogas. 
Quizás nos cuesta decirlo, pero es lo 
que está pasando en nuestra zona 
céntrica”, declaró el integrante del 
concejo serenense.

 Además, Velasco denunció que existen 
locales que tienen patente de restau-
rante, pero cuentan con “privados” 
donde se ejerce la prostitución.

SIN ANTECEDENTES CONCRETOS

Ante esto, el alcalde de La Serena, 
Roberto Jacob, manifestó que estos 
locales señalados por los concejales 
no cuentan con infracciones, multas, 
ni quejas de vecinos. 

“Nosotros nos guiamos por esto para 
otorgar las patentes. No es poner por 
poner. Todos sabemos que en el sector 
del centro, en calle O’Higgins, hay dis-
tintas incivilidades fuera de los locales. 
Además, todos los años cuestionamos 
patentes y al final queda una retirada, 
porque después vienen y conversan 
con ustedes (concejales), lo que me 
parece lógico y lícito, y se aprueba”, 
sostuvo el edil serenense.

En ese sentido, Jacob fue enfático en 
señalar que no va a correr el riesgo de 

cuestionar la entrega de patentes sin 
contar con los antecedentes necesarios.

 “Yo tomo los antecedentes que me 
entrega Patentes Municipales, que re-
únen lo que entrega la junta de vecinos 
y todos los organismos competentes. 
Puede ser que en un eventual juicio 
tengamos las pruebas que llevaron 
a clausurarlo. Entiendo que hay que 
mejorar el centro, pero no podemos 
hacer juicios ‘al voleo’, porque termina 
en demandas contra el municipio. Lo 
que podemos hacer es fiscalizarlos y, si 
no cumplen en el siguiente semestre, 
cerrar o cuestionar esas patentes”, 
aseveró el alcalde.

Por su parte, Nicole Guajardo, jefa 
de Patentes Comerciales del munici-
pio serenense, indicó que los locales 
mencionados por los concejales no 
tenían ningún antecedente para pre-
sentarlos como observados, “porque, 
si bien cuentan con fiscalizaciones 
realizadas tanto por la Dirección de 
Obra como por Seguridad Ciudadana, 
no tienen observaciones, infracciones 
o cuestionamientos”, señaló la funcio-
naria municipal.

EL CENTRO TRANSFORMADO 
EN UN “BARRIO ROJO”

Sin embargo, la concejal, Daniela 
Molina, llamó a tener “más confianza” 
en los concejales cuando se lantean 
este tipo de denuncias.

 “Creo que ninguno de nosotros va a 
estar inventando cosas. Hemos traído 
también antecedentes a la mesa para 
argumentar. Es muy complejo hoy 
día tener que aprobar o rechazar el 
grueso de las patentes, teniendo los 
antecedentes que todos tenemos. Lo 
que pasa en el centro de la comuna 
está a la vista de todos. Me imagino 
que también se revisarán las cámaras 
de seguridad, donde se puede verificar 
lo que estamos diciendo”, sostuvo la 
autoridad.

A su vez, la postulante a alcaldesa y 
concejal, Daniela Norambuena, advirtió 
que la Cámara de Comercio, locatarios 
y las juntas de vecinos del centro, en 
más de una ocasión, han expresado 
su preocupación por la situación del 
casco histórico. 

“Se ha convertido en un ‘barrio rojo’ 
en algunas horas, por lo que amerita 
poder establecer una ordenanza muni-
cipal con respecto a ciertos horarios y 
funciones que se deben cumplir dentro 
del casco histórico. Es fundamental para 
recuperar esta zona y que las personas 
vuelvan a venir al centro y no tengan 
que salir corriendo después de las 18 
horas”, sostuvo Norambuena.

Lionel Varela Á. / La Serena

@eldia_cl

De los nueve locales registrados con 
multas e infracciones, éstos se ubi-
can principalmente en calle Rengifo, 
Balmaceda, Brasil y O’Higgins.
Entre estos locales se pueden se-
ñalar a La Estación, Pronto Copete,  
Donde La Mary, Donde Matías, Ibiza, 
Jardín Huanhualí y Piscis Restauran-
te, entre otros.

Locales cuestionados
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Lionel Varela Á. / La Serena

@eldia_cl

Investigan cuentas bancarias y teléfonos 
de exabogado asistente de Los Vilos

TRAS EL POLÉMICO CASO DE PRESOS DEL TREN DE ARAGUA

El profesional, que fue desvinculado el pasado 30 de 
junio del Ministerio Público, se ha mostrado dispuesto 
a cooperar tanto con la investigación penal como con 

la administrativa. Al respecto, su defensa, a cargo 
del presidente de la Asociación de Funcionarios de la 

Fiscalía Occidente, cuestionó que se le investigue bajo la 
figura de “imputado” en el caso.

Hasta el pasado 30 de junio el abo-
gado asistente de la Fiscalía de Los 
Vilos, Luis Soto, tenía vigente su 
contrato para desempeñarse en dicha 
institución.

Sin embargo, el profesional fue des-
vinculado tras el episodio que prota-
gonizó en una audiencia de revisión 
de medidas cautelares en el tribunal 
de Los Vilos, cuando evidenció no 
tener los antecedentes necesarios 
para oponerse a los argumentos de 
los defensores de cinco miembros 
del Tren de Aragua, acusados de 
secuestro, asociación ilícita y robo 
con intimidación.

Esto exasperó a la jueza de garantía, 
Daniella Pinto, quien se refirió a la si-
tuación varias veces, asegurando que 
informaría de ello al fiscal jefe, califi-
cando la situación de “impresentable”.

Bajo ese escenario, la magistrada 
acogió, finalmente, los planteamientos 
de las cinco defensas, quienes pedían 
levantar la prisión preventiva de sus 
representados, a cambio de medidas 
cautelares de menor intensidad y el 
pago de una fianza de 5 millones de 
pesos - los que pagaron en efectivo 
- por lo cual quedaron en libertad. 

Si bien, posteriormente se revocó la 
medida, de los cinco imputados, dos 
aún siguen prófugos.

INVESTIGACIÓN EN CURSO

Tras la connotación pública que 
tomó el caso al otorgar el beneficio 
de libertad a miembros de la peligrosa 
organización criminal, se inició una 
investigación penal en contra de Luis 
Soto Muñoz, la cual quedó a cargo del 
fiscal regional de Atacama, Alex Rogat. 

Consultado por El Día, desde la fis-
calía de Atacama afirmaron que la 
investigación sigue en desarrollo, por 
lo que se evitarán hacer comentarios 
por los medios. La misma situación 
declararon desde la fiscalía regio-
nal, en la que el persecutor regional, 
Patricio Cooper, es el encargado de 
seguir con el caso.

DEFENSA GREMIAL

En ese contexto, Manuel Muñoz, presi-
dente de la Asociación de Funcionarios 
de la Fiscalía Occidente (ASFFRO), 
quien asumió la representación de 
Luis Soto, señaló a Diario El Día que, 
aunque a su defendido no le renovaron 

La defensa de Luis Soto espera contar con las imágenes de las cámaras de seguridad de la Fiscalía de Los Vilos para corroborar que las 
carpetas fueron le fueron entregadas solo minutos antes de la audiencia.

CEDIDA

el contrato, igual seguirán apoyándolo. 
“Son dos investigaciones en su con-
tra. Si bien corresponde determinar 
responsabilidades administrativas, 
en la penal es importante esclarecer 
si el funcionario recibió amenazas o 
alguna presión por parte del cartel 
de Aragua”, señaló Muñoz.

En ese marco, el dirigente gremial 
mostró su desacuerdo en cuanto a 
que a Luis Soto se le investigue bajo 
la figura de imputado. 

“No nos parece que inmediatamente 
se le haya indicado como imputado. En 
lo administrativo hemos solicitado un 
par de diligencias, una de las cuales 
no se ha acogido, y eso también nos 
preocupa y nos genera suspicacia. El 
abogado de la asociación determinó 
solicitar las cámaras de la fiscalía 
de Los Vilos, que podrían indicar, 
eventualmente, cuál fue el momento 
preciso en que se entregó la carpeta 
del caso a Luis Soto, y demostrar que 
fue solo minutos antes y no días antes, 

como se ha querido señalar”, afirmó 
el presidente de ASFFRO.

En ese sentido, Muñoz sostuvo 
que la investigación del sumario ha 
ido avanzando y se ha citado a fun-
cionarios de la fiscalía de Los Vilos. 
“Luis estaba con licencia por estrés, 
ya que tenía grandes expectativas y 
era su primer trabajo como abogado. 
Esto le ha pasado factura en lo emo-
cional, y debido a esto, ahora se está 
coordinando con el abogado si presta 
declaración. Tenemos una reunión 
pendiente para definir las acciones a 
seguir, porque, al no ser funcionario, 
nos deja en una situación compleja, 
pero no lo vamos a dejar solo”, afirmó 
el dirigente gremial.

En cuanto a la investigación pe-
nal, Soto no se ha reunido aún con 
el fiscal Rogat, pero la Policía de 
Investigaciones ha efectuado una 
serie de diligencias, como la revi-
sión de sus cuentas bancarias y sus 
teléfonos. “Nosotros no tenemos 

injerencia en la investigación penal, 
pero es nuestro abogado quien lo 
asesora en ambos casos, por lo que 
él ha prestado toda la colaboración”, 
indicó Manuel Muñoz.

SOBRECARGA DE FICALÍAS 

Por su parte, Paulina Ruiz, presi-
denta de la Federación Nacional de 
Funcionarios del Ministerio Público, 
indicó que el caso de Luis Soto deja 
en evidencia la sobrecarga de las 
fiscalías unipersonales, como la de 
Los Vilos. 

“Cuentan con un solo fiscal y el 
resto es uno o dos abogados, más un 
administrativo. Desde el año 2015, el 
abogado asistente puede subrogar a 
un fiscal e ir a audiencia, haciendo lo 
mismo que un fiscal. Con esto se le 
entrega una responsabilidad altísima 
con el riesgo que lleva cometer un 
error o una debilidad, como lo que 
pasó en este caso”, explicó.

La presidenta del gremio sostuvo 
que los periodos de inducción en el 
Ministerio Público son largos, de 6 
meses a un año, para tener el cono-
cimiento pleno, debido a que se usan 
muchos tecnicismos defendiendo 
sus pruebas ante jueces y abogados 
defensores. 

“A esto se suma el déficit de dota-
ción, donde se deben repartir tareas 
y priorizar, lo que puede generar si-
tuaciones como la de Luis Soto”, 
concluyó la dirigente.
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Oficialismo y la DC estarían lejos de lograr 
un acuerdo para candidato a gobernador

DESDE LA FALANGE NO DESCARTAN IR EN LISTAS PARALELAS

A pocas semanas de la 
inscripción de candidatos, 

los partidos de la centro 
izquierda todavía no han 
llegado a los consensos 
necesarios para definir 

una carta única. Incluso, 
desde una de las tiendas 
aseguraron que podrían 

medirse todos las posibles 
opciones y respaldar a 
quien pase a segunda 

vuelta en las elecciones de 
octubre de este año.

Tres son las cartas que han sonado 
desde el oficialismo y la Democracia 
Cristiana para presentarse como 
candidato a gobernador regional, la 
que sin duda será una las elecciones 
más disputadas el próximo 27 de 
octubre de este año.

En cuanto a nombres, según han 
dado a conocer desde las propias 
colectividades destacan Javier Vega 
(PC), Wladimir Pleticosic (DC) - ac-
tual gobernador suplente - y Rubén 
Quezada (FA). 

Cabe recordar, que hace unos días 
se dio a conocer que desde el Partido 
Comunista habrían negociado un 
apoyo a Claudio Orrego en Santiago, 
a cambio de tener un candidato al 
gobierno regional de Coquimbo, 
esto, en el contexto de intensas 
conversaciones que se llevan a cabo 
en la capital. 

En este sentido, Constanza 
Martínez, presidenta nacional del 
Frente Amplio, quien durante este 
miércoles estuvo en la región, aseguró 
sentirse “tranquila y confiada de que 
tengamos como liderazgo probado 
a Rubén Quezada, un profesional 
al servicio de las necesidades de 
Chile en distintos momentos de su 
trayectoria, quien como delegado 
presidencial en un corto tiempo 
pudo hacerse cargo de temas tan 

sensibles para la región como son 
la seguridad y también la crisis 
hídrica”.

En esa línea, Jorge Campusano, 
presidente regional de Convergencia 
Social (CS), aseguró que “como 
Frente Amplio, estamos conven-
cidos de que hay que enfrentar las 
elecciones del mes de octubre con 
la máxima unidad posible, sumando  
a todas las fuerzas progresistas 
del oficialismo y de la Democracia 
Cristiana detrás de una sola candi-
datura. Pero también creemos que 
esta decisión debe tomarse con un 
altísimo sentido de responsabilidad, 
con muchísimo compromiso por el 
desarrollo de la región”.

Por lo mismo, afirmó estar “dispo-
nibles a generar acuerdos, siempre 
y cuando, el criterio sea buscar al 

mejor candidato que pueda enfrentar 
de mejor manera estas elecciones 
y asegurarnos un buen resultado 
para todos los habitantes de esta 
región”, complementó.

A su vez, la diputada del Frente 
Amplio Carolina Tello, recalcó que 
“Rubén Quezada es nuestro can-
didato ya que creemos que tiene 
todas las capacidades que demostró 
durante su trabajo en la delegación 
presidencial, su capacidad para 
escuchar a la ciudadanía”. 

DC NO DESCARTA 
LISTAS PARALELAS

En el caso de la Democracia 
Cristiana, su presidente regional, 
Patricio Solís, aseguró que la in-
tención siempre fue promover que 

entre los distintos candidatos que 
representan a la centro izquierda 
se pudiera realizar un proceso de-
mocrático participativo, ya sea una 
consulta ciudadana o una primaria 
convencional, de donde hubiera 
salido un candidato del sector.

“Nosotros insistimos majadera-
mente en esto, sin embargo, eso 
no fue posible y hemos llegado 
a esta situación a pocos días de 
realizar las inscripciones sin que 
haya un acuerdo en esta materia”, 
complementó.

En esa línea, agregó que “creemos 
que lo razonable y convocante es 
que los candidatos que estimen que 
están en condición de competir, 
se presenten a la primera vuelta 
y haya un desarrollo de apoyos y 
obviamente un acuerdo de respaldo 
en una segunda vuelta”. 

En particular, agregó, “nosotros 
creemos que Wladimir Pleticosic, 
actual gobernador, representa preci-
samente la capacidad, la juventud, 
el conocimiento y la experiencia 
para efectos de llevar adelante un 
gobierno regional que ha sido muy 
complejo durante estos primeros 
años”, recalcó.

PC DESCARTA UNA  
“MONEDA DE CAMBIO”

En conversación con Javier Vega, 
la carta del PC para el gobierno 
regional, reconoció que la elección 
de candidatos en el oficialismo ha 
sido bastante compleja. “Todavía 
no hay definiciones de parte de los 
partidos ya que son opiniones las 
que se han vertido por parte de dife-
rentes personeros políticos respecto 
a que se estaría negociando sobre 
una moneda de cambio la Región 
Metropolitana por Coquimbo”, acotó. 

Según Vega, “eso no ha sido ra-
tificado por parte de la autoridad 
del partido. Las presidencias ni 
las secretarías lo han planteado. 
Los medios pueden hacer muchas 
interpretaciones pero no hay una 
claridad al respecto”.

No obstante, remarcó que “donde 
sí hay claridad, al menos de mi 
parte, es que nosotros siempre 
hemos manifestado el derecho a 
poder llevar una candidatura por 
la capacidad estructural que se 
tiene como partido, con consejeros 
regionales en las tres provincias, 
además de una diputada, un senador 
y una gran cantidad de concejales 
también”.

Franco Riveros B. / Región de Coquimbo

@eldia_cl

PATRICIO SOLÍS
PRESIDENTE REGIONAL DE LA DC

Lo razonable es que 
los candidatos que 
estimen que están 
en condición de 
competir, se presenten 
a la primera vuelta y 
respaldemos a quien 
pase”

JORGE CAMPUSANO
PRESIDENTE REGIONAL DE CS

Estamos disponibles 
a generar acuerdos 
y pactos siempre y 
cuando el criterio 
sea buscar el mejor 
candidato que pueda 
enfrentar estas 
elecciones”

Wladimir 
Pleticosic

DEMOCRACIA CRISTIANA

Rubén 
Quezada

FRENTE AMPLIO

Javier 
Vega

PARTIDO COMUNISTA

Cartas del oficialismo al gobierno regional
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Hospital de Coquimbo incorpora microscopio 
para cirugías neurológicas complejas

A LA VANGUARDIA EN SALUD

Esta adquisición se 
suma a la llegada de 

un nuevo instrumental 
quirúrgico que disminuye 

las complicaciones y 
aumenta el éxito de las 
intervenciones de este 

tipo.

A la par de los principales centros 
neurológicos del país. Así se ubica ahora 
el Hospital San Pablo de Coquimbo 
con la llegada de un moderno equi-
pamiento que permite complejizar 
las cirugías en el área y disminuir las 
complicaciones, otorgando mayor 
seguridad a los pacientes.

Iván Perales, neurocirujano vascular 
del Hospital San Pablo, explica que 
la adquisición incluye un microscopio 
y un instrumental de alta calidad 
microquirúrgica, elementos que re-
presentan un avance gigante para el 
hospital, pero también para todos los 
usuarios de la zona norte.

“Los centros más complejos de neu-
rocirugía del país cuentan con estos 
implementos, y hoy nosotros también 
los tenemos, lo que nos permite hacer 
cirugías cerebrales con mayor segu-
ridad y eficacia, disminuyendo así las 
complicaciones. También nos permite 
tratar casos que antes no podíamos y 
debíamos derivar a centros de otras 
regiones, como aneurismas cerebrales 
complejos o tumores cerebrales com-
plejos. Además, como somos centro 

de derivación, ahora los pacientes de 
la Región de Atacama y de Coquimbo 
ya pueden ser resueltos acá”, señala 
el especialista.

Entre las patologías cerebrales que 
hoy se pueden tratar en el Hospital 
de Coquimbo, destacan las revascu-
larizaciones, aneurismas complejos, 
malformaciones vasculares y tumores 
de la base del cráneo, un salto im-
portantísimo para el establecimiento 
porteño, pues representa un avance 
en la neurocirugía cerebral compleja, 
vascular y tumoral.

SEGURIDAD DE LOGRAR 
ÓPTIMO RESULTADO

En cuanto a las características del 
equipamiento adquirido, el doctor 
Perales destaca que uno de los aspec-
tos más importantes del microscopio 
es la fluorescencia, donde a través 

de un medio de contraste que se le 
inyecta al paciente, el equipo médico 
puede visualizar el flujo sanguíneo 
cerebral. 

“Eso a uno le permite saber, por 
ejemplo, en el caso de aneurismas 
cerebrales, que está completamente 
eliminado, ya que se ve la repre-
sentación vascular con el medio 
de contraste, además de ver si las 
arterias cerebrales están permeables, 
con estenosis (estrechas), o de un 
calibre adecuado. Eso es sumamente 
importante porque a uno le da la 
seguridad de que el resultado es 
óptimo, permitiendo objetivar algo 
mucho más tangible, una herramienta 
objetiva de que no existen compli-
caciones. Por otro lado, la óptica y 
la resolución son mejores que los 
actuales microscopios e incorpora 
una pantalla grande que permite a 
todo el equipo quirúrgico ver lo que 

se está haciendo”, describe.
Sobre el instrumental, el doctor  

Perales destaca que es de alta calidad 
microquirúrgica, con lo que se pueden 
hacer maniobras con un detalle mucho 
más fino. “Podemos suturar, reparar 
o anastomosar vasos sanguíneos 
cerebrales. Los principales centros 
neuroquirúrgicos del país poseen 
este equipamiento y ahora nosotros 
también lo tenemos a disposición de 
nuestros pacientes”, finaliza.

Cabe destacar que el Hospital San 
Pablo de Coquimbo es el centro de 
mayor complejidad de la zona norte 
en cuanto a intervención neuroló-
gica neuroquirúrgica, y pioneros en 
muchos procedimientos del área, 
especialmente en el ámbito endovas-
cular y Parkinson. Además, el equipo 
conformado por 13 neurocirujanos y 
9 neurólogos es el más grande que 
hay en todo el norte.

Equipo El Día / Coquimbo

@eldia_cl

Agréganos al WhatsApp

+56 954636111
Comparte con nosotros las noticias que ocurren a tu alrededor, fotos, audios, videos y denuncias. Envíanos todo, en cualquier momento

Reportero ciudadano
El Día Denuncias

Buenos díasQuisiera hacer una denuncia...
Buenos días, por supuesto

Publicaremos su caso,
nos podría entrega 

más antecedentes...

Cuentanos de que se trata

Desde una semana hay
un auto mal estacionado

afuera de mi casa

09:14

09:15

09:15

09:17

09:18

El nuevo 
equipamiento 
permitirá 
atender casos 
de pacientes 
que antes, por 
su complejo 
diagnóstico, 
debían ser 
trasladados a 
Santiago. 
EL DÍA
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Indigente en situación de discapacidad 
es asesinado “a golpes” en Ovalle 

NO SE DESCARTA QUE LA RIÑA HAYA SIDO POR CONSUMO DE ALCOHOL

Mientras la Policía de Investigaciones indaga cómo 
ocurrieron los hechos, ya hay un detenido: otro hombre 

en situación de calle quien, además de pernoctar junto a 
él en el lugar donde ocurrieron los hechos, sería el autor 

material del homicidio. 

Un indigente de 35 años de edad, 
identificado como Rodrigo Alexis 
Villalón Olivares, quien tenía una 
discapacidad física que le impedía 
caminar, fue brutalmente asesinado 
a palos en la comuna de Ovalle.

El hecho se registró durante la 
madrugada de ayer, en una sede 
social abandonada, lugar en el que 
pernoctaba la víctima junto a su 
presunto victimario, otro indigente 
llamado Jonathan Iván Carvajal 
Milla, de 39 años de edad, quien 
lo habría atacado con un trozo de 
madera, asestándole una cantidad 
no determinada de golpes que gene-
raron su deceso en el mismo lugar.

Al respecto, el jefe de la Brigada 
de Homicidios de la Policía de 
Investigaciones, subprefecto José 
Cáceres, explicó que  “personal de la 
Brigada de Homicidios, junto a peritos 
de la Brigada de Criminalística regio-
nal se trasladan al sitio del suceso 
en la comuna de Ovalle donde se 
comunica el hallazgo (de una perso-
na fallecida), donde los detectives, 
luego de realizar el reconocimiento 
externo del cadáver, detectan que 
presenta lesiones externas atribuibles 
a terceras personas”.

En la misma línea, el oficial de 
la PDI, explica que se entrevistó 
al presunto autor, “el que estaba 
detenido en Carabineros. Se logró 
ubicar evidencia biológica en el sitio 
del suceso, logrando acreditar su 
participación y en conjunto con el 
Ministerio Público se logra entre-
vistar en calidad de imputado, el 
cual confiesa el crimen”, afirmó el 
jefe de la BH de La Serena.

DURMIÓ CON EL CADÁVER

De acuerdo a información a la que 
accedió Diario El Día, el autor del 
crimen posteriormente a haber-
lo asesinado,  se habría quedado 
dormido al lado del cadáver y, tras 
despertar por la mañana, se habría 
percatado de la gravedad de su ac-
tuar, entregándose de esta forma, 
a Carabineros de Ovalle.

Posteriormente, ante la PDI y el 
Ministerio Público, volvió a reconocer 
los hechos, luego que funcionarios 
de la Brigada de Criminalística de la 
PDI obtuvieran evidencia biológica 
al encontrar manchas de sangre en 
parte de sus vestimentas. 

A esto se suma el empadrona-
miento que hicieron los oficiales 
de la PDI y las declaraciones de 
testigos. Además, se registraron 
imágenes de las cámaras del sector 
que situarían al agresor en el lugar 
del crimen.

SEDE SOCIAL ABANDONADA

Tal como se detallaba al inicio de 
esta crónica, el crimen ocurrió en 
la sede social Bellavista, ubicada 
en calle Miraflores y Portales, la 

cual, se encuentra en estado de 
abandono, por lo que en dicho lu-
gar pernoctarían desde hace algún 
tempo, los dos indigentes.

De acuerdo a lo informado, el au-
tor confeso del crimen no tendría 
antecedentes policiales y hasta el 
cierre de esta edición se desconocía 
el móvil del asesinato.

Sin embargo la policía investiga 
si en el marco de estos hechos, 
pudiese haber consumo de drogas o 
alcohol, lo que podría haber detona-
do una riña entre ambas personas, 
terminando con el desenlace fatal. 

De todas formas, se perfila esta 
última situación como la más proba-
ble, puesto que según las pesquisas 
realizadas, durante la noche habría 
habido consumo de alcohol.

OTRO HECHO DE SANGRE

Cabe recordar que el último ho-
micidio ocurrido en la comuna de 
Ovalle sucedió el pasado 5 de junio, 
con la muerte de Ricardo Carvajal 
Jofré, de 35 años de edad, quien se 

encontraba internado en el Hospital 
San Pablo de Coquimbo, tras recibir 
una brutal golpiza por parte de un 
sujeto tras protagonizar un accidente 
vehicular en las calles de Ovalle.

En esa ocasión, tras confirmarse 
su deceso, sus familiares y ami-
gos lamentaron profundamente su 
pérdida, destacando que Ricardo 
Carvajal era un excelente padre y 
muy dedicado a sus seres queridos. 

Es así que rápidamente muchos de 
sus conocidos viralizaron en redes 
sociales el hashtag #justiciapara-
ricardo, exigiendo que se castigue 
al sujeto que le quitó la vida. 

35
Años tenía el indigente que fue ase-
sinado a palos por otro sujeto con el 
que se conocía y pernoctaba en una 

sede social abandonada 
en Ovalle.

El Ministerio Público determinó que la Brigada de Homicidios de la PDI indague el crimen ocurrido en Ovalle. CEDIDA

JOSÉ CÁCERES
JEFE DE LA BRIGADA DE HOMICIDIOS 
DE LA PDI LA SERENA

Los detectives, 
luego de realizar 
el reconocimiento 
externo del cadáver 
detectan que presenta 
lesiones externas 
atribuibles a terceras 
personas”

Óscar Rosales Cid / Ovalle

@eldia_orosales
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Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

Preocupa inseguridad en alrededores 
del terminal de buses de La Serena

EXISTE TEMOR DE SER ASALTADO

Pasajeros y residentes del 
sector coinciden en que 
los robos se han hecho 

más frecuentes en el lugar, 
especialmente, durante 
la noche y madrugada, 

aunque Carabineros dice 
que los hechos delictuales 
han disminuido en un 5% 

en relación al año anterior. 
Desde el municipio, en 
tanto, aseguran haber 

aumentado la vigilancia en 
torno al terminal.

Habitantes de La Serena y pasajeros 
del terminal de buses de la ciudad 
aseguran sentir temor al transitar por 
los alrededores del lugar o cuando 
deben realizar algún viaje, debido 
a que los delitos registrados en sus 
alrededores se han hecho más fre-
cuentes, incluyendo dos asesinatos 
que han ocurrido en calles aledañas 
durante el presente año.

Es más, esta semana, a eso de las 
20 horas, una mujer, al momento de 
retirar su equipaje del bus, fue asaltada 
por un sujeto quien le robó diversas 
pertenencias desde el interior de uno 
de sus bolsos.

Al respecto, un familiar suyo, quien 
prefiere no identificarse, señaló a 
Diario El Día que “no se dieron cuenta 
que le habían abierto la mochila y le 
sacaron el celular y documentos. Se 
bajaron casi al último y cuando esta-
ba bajando los bolsos quedó un tipo 
detrás de ellos, no se dieron cuenta  
y le abrieron la mochila. No se dieron 
cuenta porque en los andenes es muy 
oscuro y hay mucha gente. Recién 
se dieron cuenta cuando venían con 
los bolsos para adentro. Subieron a 
revisar el bus por si acaso, pero no 
había nada”.

Más adelante cuenta que una vez 
que llegó Carabineros detuvo a un 
sospechoso que era extranjero, pero 

ya no tenía las pertenencias en su 
poder. “Tiene que haberse descar-
gado”, señala.

Por lo mismo, critica la falta de segu-
ridad del terminal de buses, indicando 
que “tomaron mal el procedimiento y 
tienen pocos guardias. Hay como tres 
para 500 personas”, afirma.

Si bien esta situación sucedió en 
la loza del terminal, se debe tener en 
cuenta que, principalmente, los delitos 
y los hechos más graves ocurren en los 
alrededores, ya que los delincuentes 
esperan a los que llegan al recinto o 
bien a los pasajeros que desembarcan 
en el lugar. 

SEGURIDAD SUFICIENTE

De hecho, el administrador del 
terminal de buses de La Serena 
defiende la seguridad que existe al 
interior del recinto, indicando que 
son hechos aislados los que han 
ocurrido allí, para lo cual, cuentan 
con un sistema de seguridad que 
contempla no solo a un equipo de 
guardias, sino que también, cámaras 
de vigilancia.

“Acá tomamos las medidas que 
tienen todos los terminales, con 
guardias de seguridad y cámaras, 
y   a toda persona que necesita 
ayuda nuestra, se le asiste”, señala 
Sergio  Guerra, administrador del 
terminal de buses de La Serena 
quien, en todo caso, reconoce que 

los crímenes que han ocurrido en 
los alrededores les ha afectado en 
términos de seguridad, porque “la 
gente ya tiene miedo salir a las 12 
de la noche, pero como en todos 
lados, porque no solo acá hay in-
seguridad. Ocurre en todos lados 
en general”, señala Guerra.

De todas formas, sobre los homi-
cidios ocurridos aclara que ninguno 
de los casos correspondió a usuarios 
del terminal de buses, y que éstos, 
además, se dieron en el perímetro 
del sector.  

PREOCUPACIÓN MUNICIPAL

Desde el municipio, en tanto, afir-
maron que hay una especial pre-
ocupación por la seguridad en las 
cercanías del terminal, por lo que 
el alcalde de La Serena, Roberto 
Jacob, precisa que “estamos tra-
bajando con los patrullajes mixtos 
y he pedido que nuestros inspec-
tores hagan ronda lo más seguido 
posible. Pero estamos pendientes 
y preocupados porque ahí llega 
mucha gente”, dijo el edil.

En tanto, desde Carabineros se 
informó que, en ese sector, en com-
paración con el año pasado, los 
delitos han disminuido en un 5%.

No obstante los pasajeros y resi-
dentes de La Serena, insisten en 
que el sector no es seguro y que 
incluso dentro del terminal, muchas 
veces, se puede ver gente durmien-
do quienes no son precisamente, 
pasajeros o turistas. 

El Terminal 
de Buses de 
La Serena 
concentra 
gran cantidad 
de pasajeros 
que viajan por 
tierra a dis-
tintos puntos 
del país, pero 
creen que fal-
ta seguridad.
ÓSCAR ROSALES

USUARIO DEL TERMINAL 

Los andenes son muy 
oscuros y hay mucha 
gente. Se dieron 
cuenta cuando venían 
con los bolsos para 
adentro que se los 
habían abierto”

SERGIO GUERRA
ADMINISTRADOR TERMINAL DE BUSES 
LA SERENA

Acá tomamos las 
medidas que tienen 
todos los terminales, 
con guardias de 
seguridad y cámaras, 
y a toda persona 
que necesita ayuda 
nuestra, se le asiste”
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Plaza Victoria de Baquedano será remodelada 
por completo gracias a importante inversión 

TRAERÁ MEJOR CALIDAD DE VIDA 

La reconocida 
Plaza Victoria, 
d e l  B a r r i o 
Baquedano 
d e  C o -
q u i m b o , 
s e r á  i n -
tervenida 
c o n  u n a 
renovación 
c o m p l e t a 
de sus ins-
talaciones. 
Así lo dieron 
a conocer las 
autoridades en 
la colocación de 
la primera piedra de 
los trabajos que buscan 
mejorar la calidad de vida 
de los habitantes de una de las 
poblaciones más antiguas de la 
comuna puerto.

Se trata de un mejoramiento 
potente, integral y completo, que 
contempla nuevas áreas verdes, 
equipamiento urbano y pavimentos 
de acuerdo a la normativa de inclu-
sión, luminarias, juegos, máquinas 
de ejercicio, de calistenia, y un área 
especial de ejercicios para adultos 
mayores, entre otros. A esto se suma 
el mejoramiento de la multicancha 
contigua a la plaza, construcción de 
camarines, baños, ciclovías, senderos 
con acceso universal, bebederos para 
personas y animales y un anfitea-
tro, que tienen entre sus objetivos 
recuperar los espacios públicos, 
promover la inclusión y entregar 
espacios de calidad a la población 
del Barrio Baquedano.

El alcalde Ali Manouchehri enca-
bezó la ceremonia de instalación de 
la primera piedra de los trabajos de 
remodelación, momento en que com-
partió con la comunidad y destacó 
la importancia de la remodelación 
de la Plaza Victoria, que se ubica 
en la avenida Baquedano, entre las 
calles Santa Ester y 10 de julio.

“La verdad que hace mucho tiempo 
que teníamos ganas de sacar este 
proyecto adelante, pero por distintos 
factores no se había podido (…). 
Hoy estamos poniendo la primera 
piedra. La empresa constructora va 
a iniciar las obras y esperamos que 
terminen lo más rápido posible y que 
transformen a la Plaza Victoria, que 

es emblemá-
tica del Barrio 
Baquedano, pero 
también un espacio 
comunitario que va a contar 
con multicancha, con espacios 
culturales, con áreas verdes de 
primer nivel, con juegos para los 
niños”, expresó el jefe comunal.

La autoridad añadió que “estamos 
hablando de una inversión muy 
grande, no de una plaza de $50 
millones. Estamos hablando de una 
inversión de 1.100 millones de pesos, 
un espacio que va a permitir que la 
comunidad se agrupe, no sólo en el 
sector de Victoria, sino que también 
los vecinos de sectores aledaños. 
Agradecemos estos recursos que 
dispone el Presidente de la República 
a través del Ministerio de Vivienda 
y Urbanismo”, concluyó el alcalde 
Manouchehri.

VECINOS VALORAN LA INVERSIÓN  

La ejecución de las obras es posible 
gracias a la implementación del 
Programa de Espacios Públicos del 
Ministerio de Vivienda y Urbanismo 

y consideran 
una inversión de 

$1.099.560.000 
millones, y estarán a 

cargo de la empresa construc-
tora Nelson Castillo, que tendrá un 
plazo de 300 días corridos para 
entregar los trabajos finalizados.

El seremi del MINVU de la Región 
de Coquimbo, José Manuel Peralta, 
subrayó la importancia de las polí-
ticas del Presidente Gabriel Boric 
en la comuna de Coquimbo y los 
beneficios para la comunidad. 
“Construir urbanismo significa 
también recuperar estos espacios 
públicos (...), pero esto no es posi-
ble si el municipio no nos presenta 
iniciativas. El alcalde nos presentó 
una iniciativa y lo aprobamos. Son 
recursos del Ministerio de Vivienda y 
Urbanismo que nos permite mejorar 
el barrio, el espacio público, dotarlo 
de condiciones, de buena ilumina-
ción, de senderos, de equipamiento 
deportivo, todo eso para construir 
mejores vecindarios. Estamos muy 
contentos de desplegar esta política 
del ministerio de construir ciudad 
a través del espacio público”. 

En representación de la 
comunidad del Barrio 

B a q u e d a n o ,  l a 
presidenta de la 

junta de veci-
nos Victoria, 

M i r i a m 
G a l l a rd o , 
d e s t a c ó 
el impul-
s o  q u e 
se le da 
a su sec-
to r,  e n 
especial 
en bene-

f ic io  de 
la  segu-

ridad de la 
comunidad. 
“Estamos fe-

lices de que el 
alcalde esté aquí 

y que nos arreglen la 
plaza para los vecinos del 

sector. En la noche se juntan 
muchas personas y delincuentes. 
Además uno tiene que encerrar-
se temprano, a las 6.30 o 7. Hay 
muchos talleres que cierran a las 
6, así es que queda desierto aquí. 
Entonces eso va a cambiar bas-
tante con los arreglos de la plaza. 
Los mismos vecinos van a ayudar 
a cuidar a que no se venga a meter 
esa gente”, manifestó la dirigente. 

Aurora Muñoz, vecina y exdirigente 
del sector agradeció la inversión, y 
manifestó que “Victoria es de las 
poblaciones antiguas (...). Quedamos 
pocos vecinos, porque los jóvenes 
postulan a sus casas y se van. 
Esta es una población de tercera 
edad porque los abuelitos pueden 
venir con sus nietos a jugar, tejer, 
conversar, tomar solcito, conversar. 
Para nosotros es un adelanto tan 
lindo, nuestra población va a tener 
otra visión, la gente no nos va a 
mirar tan en menos”. 

DIGNIDAD PARA LAS 
PERSONAS MAYORES

Además de la remodelación de la 
Plaza Victoria, el Barrio Baquedano 
tendrá próximamente en sus calles 
la instalación del Centro Integral del 
Adulto Mayor, espacio que ofrecerá 
una batería de servicios, donde se 
podrá encontrar atención médica, 
farmacia y óptica municipal, áreas 
recreativas y diversos servicios para 
las personas mayores, y se ubicará 
en las dependencias de la exTeletón.

Equipo El Día / Coquimbo

@eldia_cl

Sus 
vecinos, el alcalde 

Ali Manouchehri y el seremi 
de Vivienda, encabezaron la 

ceremonia de instalación de la 
primera piedra de las obras, las que 

consideran áreas verdes, equipamiento 
urbano, mejoramiento de la 

multicancha, camarines y baños 
para uno de los barrios más 
tradicionales de la comuna 

de Coquimbo.
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Edición Especial

DÍA DEL PERIODISTA

El rol dEl pEriodismo para 
la Democracia y la lucha 
contra las “FakE NEws” 
Por años el periodismo ha sido y 

es una actividad de suma impor-
tancia y esencial para la socie-

dad. Este conlleva el esfuerzo de infor-
mar, educar y entretener, promoviendo 
la democracia al permitir que las per-
sonas tomen decisiones informadas. 
Con las nuevas tecnologías, los profe-
sionales han debido adaptarse y lograr 
estar a la altura de lo requerido para 
comunicar eficazmente.

Es así que frente a un escenario de 
digitalización y sobreinformación, se 
hace necesaria desarrollar una labor 
con seriedad, veracidad y precisión. 

A lo largo del tiempo, el periodismo se 
ha validado mayoritariamente de sus 
medios, inicialmente con la prensa es-
crita,  luego avanzando a la radio, pos-
teriormente con la televisión y actual-
mente con los medios digitales y redes 
sociales. 

Al respecto, Eduardo Sepúlveda, pre-
sidente de la Asociación Nacional de la 
Prensa (ANP) destacó la importancia de 
la profesión en la sociedad moderna. 

“Gabriel García Márquez decía que el 
periodismo es el mejor oficio del mun-
do. Quienes ejercemos esta profesión 
nos sentimos identificados con esa 
premisa. El periodismo no es el oficio 
mejor remunerado ni el más popular. 
Tampoco el más seguro ni el más livia-
no.  Pero los periodistas de todos mo-
dos nos sentimos privilegiados. No so-
lamente por tener la posibilidad de ser 
testigos de la historia desde la primera 
fila, sino porque tenemos la suerte de 
realizar nuestra vocación, que es el 
servicio público. Sí los periodistas cree-
mos que nuestro trabajo bien hecho tie-
ne un impacto positivo para la vida en 
común. Y eso es lo más reconfortante”, 
manifestó. 

Por su parte, Francisco Puga Medina, 
director general de Diario El Día subra-
yó la responsabilidad de los medios de 
comunicación en la construcción de 
una sociedad democrática.

“El periodismo es un oficio que exige 
un compromiso absoluto con la verdad 
y la objetividad. Nuestros periodistas se 
esmeran por ofrecer una información 

veraz y equilibrada, sirviendo como un 
puente vital entre los acontecimientos 
del mundo y nuestra comunidad. Su la-
bor no solo consiste en informar, sino 
también en fiscalizar a las autoridades, 
destapando casos de corrupción y de-
nunciando actos de delincuencia. Esta 
responsabilidad social es crucial para 
el buen funcionamiento de nuestra de-
mocracia”, expresó.

En este sentido también agregó que 
la historia del periodismo ha estado 
marcada por el “sacrificio y la valentía”. 

“A lo largo de los años, muchos pe-
riodistas han enfrentado amenazas, 
agresiones y, en algunos casos, han 
perdido la vida en el cumplimiento de 
su deber. Es un recordatorio sombrío 
del precio que a veces se paga por 
la búsqueda de la verdad. A pesar de 
estos peligros, nuestros periodistas 
continúan su labor con determinación 
y coraje, conscientes del impacto que 
su trabajo tiene en la sociedad”, mani-
festó. 

HACER FRENTE A LAS “FAKE NEWS”

La modernidad ha cambiado la ma-
nera en que la sociedad se informa. 

En un entorno de cuestionamientos y 

sobreabundancia de contenido, el pe-
riodismo debe proporcionar informa-
ción precisa para que la audiencia pue-
da tomar decisiones fundamentadas.

La era digital enfrenta desafíos 
significativos, pero sigue siendo vi-
tal para la democracia y la sociedad. 
La lucha contra las “fake news” y la 
adaptación a nuevos medios son cru-
ciales para ello.

 Frente a esta realidad, el director de 
la Escuela de Periodismo de la Univer-
sidad de La Serena, Cristian Muñoz  in-
dicó que “al haber un proceso que está 
turbio por informaciones falsas, sin 
referirnos a lo que podría ser el error 
de verificación u otras cosas, sino de 
una industria en la sombra que gene-
ra malintencionado y falso, sumando a 
ello todas las ventajas de la tecnología 
digital, que nos permite crear sucedá-
neos de la realidad con apariencia in-
creíble, es en estos contextos cuando 
más emerge la necesidad de una pren-
sa responsable que requiere sumar 
nuevas competencias en los perfiles 
de quienes están estudiando en las di-
versas escuelas de comunicaciones”. 

Asimismo, expresó que se requiere 
reforzar los conceptos básicos de un 
buen sustento, “como es la verificación 

de la información. Este proceso permi-
te dar cuenta de los hechos que están 
siendo informados a la ciudadanía co-
rresponden a hechos reales que están 
contextualizados, documentados y 
contrastados con el debido seguimien-
to y también con el debido análisis y la 
interpretación”, sentenció.

Sumado a lo anterior, Consuelo Peña, 
presidenta regional del Colegio de Pe-
riodistas precisó que el rol del perio-
dista contemporáneo “va más allá de 
ser un mero observador”. 

“En la actualidad, los periodistas so-
mos mediadores de información, con-
textualizadores de temas complejos 
y defensores de la transparencia y la 
rendición de cuentas”, expresó. 

En esta línea también agregó que “los 
periodistas éticos no solo reportan 
lo que acontece, sino que también se 
aseguran de verificar múltiples fuen-
tes y contrastar la información antes 
de publicarla (…). Cuando los periodis-
tas cumplen con altos estándares éti-
cos, contribuyen a fomentar un debate 
público informado, promoviendo el 
pensamiento crítico y proporcionando 
una base sólida para la toma de deci-
siones informadas por parte de los ciu-
dadanos”, cerró.

E N  L A  E RA  D I G I TA L 

La profesión es vital 
para informar a la 

sociedad, promoviendo 
la democracia y 

decisiones informadas. 
Ante la proliferación 

de las “noticias falsas” 
es crucial que los 

profesionales de las 
comunicaciones adapten 

su labor a los nuevos 
medios, garantizando la 
veracidad y precisión en 

la información.  
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Las más recientes 
plataformas multimedia 
cambiaron la forma en que 
las personas consumen 
información y los medios de 
comunicación han tenido 
que adaptarse a estas 
tendencias para conquistar a 
nuevos públicos o fidelizar a 
los existentes. 

Lo más importante para un medio 
de comunicación es el público. Qué 
duda cabe. Los espectadores en un 

canal de televisión, los auditores en ra-
dio y los lectores en diario. Por eso, son 
múltiples las estrategias que la prensa 
ha ido implementando para atraer a más 
personas hacia sus contenidos. En esta 
línea, importante es la irrupción de las re-
des sociales y cómo ayudaron a cautivar, 
sobre todo, a un público más joven, ám-
bitos donde destacan Instagram y TikTok. 
La rápida adaptación de la sociedad en el 
mundo de la digitalización ha provocado 
cambios en los distintos modelos de co-
municación.

“A las personas les gusta tener la in-
formación completa sobre los hechos y 
obtenerla de manera práctica a través de 
redes sociales como Instagram, cuyo uso 
se ha expandido alrededor del mundo”, 
afirma Gianella Caramutti en su tesis “La 
importancia de Instagram como medio de 

comunicación”.
Así, agrega que la plataforma multi-

media propiedad de META, al igual que 
Facebook, funciona como una vitrina 
informativa para compartir contenidos 
creativos e interesantes caracterizados 
por un buen atractivo visual.

En tanto, ofrece a cada usuario tener la 

oportunidad de documentar 
la realidad instantáneamen-
te con un dispositivo móvil. 

“Instagram apunta al público 
correcto y permite que los medios 
lleguen fácilmente a su audiencia, uti-
lizando sus funciones de orientación en 
las que puedes contar con información 
más específica acerca de tus seguidores, 
como su ubicación, demografía, intere-
ses, comportamientos y audiencias simi-
lares. Esta información permite llegar a 
un público más específico”, señala Cara-
mutti en su investigación.

De este modo, la plataforma multime-
dia ha tenido una expansión vertiginosa 
en el último bienio. Es así como pasó de 
tener 1.000 a aproximadamente 1.300 
millones de usuarios en ese período.

Caso similar ocurre con TikTok, la red 
social de origen chino, media más de 340 
millones de usuarios nuevos cada curso.

Para el académico de la Escuela de Di-

se -
ño de 

la Facul-
tad de Hu-

manidades y Tec-
nologías de la Comunicación Social de la 
Universidad Tecnológica Metropolitana 
(UTEM), Alfredo Mora, las redes sociales 
han revolucionado la forma en que los 
medios de comunicación interactúan con 
sus audiencias, usuarios o clientes y han 
transformado radicalmente el panorama 
mediático. En particular, plataformas 
como Instagram y TikTok cambiaron la 
forma en que las personas consumen 
información y contenido, y los medios de 
comunicación han tenido que adaptarse 
a estas nuevas tendencias para conquis-
tar a nuevos públicos o fidelizar los exis-
tentes.

I N S TAG RA M  Y  T I K  TO K

Los aLcances y desafíos 
de LAS pLAtAformAS que 
revoLucionAron LA induStriA 
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Son más de 2 mil los 
suscriptores que en 
la actualidad siguen 
recibiendo el impreso 
de Diario El Día para 
informarse sobre los 
asuntos de interés en la 
zona. Desde familias con 
más de 20 años, a nuevos 
lectores, mantienen 
viva la tradición de 
comenzar la jornada con 
las páginas del medio de 
comunicación regional 
más leído del país.

En más de 80 años de historia, son 
los lectores quienes han mante-
nido viva la esencia de lo que sig-

nifica hacer un diario regional. Familias 
completas que, aún en un contexto de 
inmediatez y con plataformas disponi-
bles para acceder a información de ma-
nera instantánea, siguen viendo el valor 
en las páginas de un medio de comuni-
cación escrito.

Con la constancia se van armando ru-
tinas saludables y sin duda la lectura es 
una de ellas, encontrando el valor espe-
cial de un diario en mantenerse al tanto 
de lo que sucede en el entorno de cada 
persona.

Estar informado es esencial para to-
mar buenas decisiones, y ese espíritu 
que sustenta el trabajo de la prensa, es 
algo que capta y mantiene también el 
lector.

Con más de 2 mil suscriptores en la 
actualidad, El Día sigue formando parte 
del día a día de las familias de la Región 
de Coquimbo, muchas de las cuales han 
acompañado este viaje por décadas, 
siendo pieza clave en los procesos del 
medio de comunicación regional más 
grande y con mayor lectoría del país.

AMANTES DEL PAPEL

Cuando se cumplen 8 décadas en esta 

entrega informativa, El Día conversó 
con algunos de sus suscriptores, quie-
nes entregaron su testimonio como 
parte de aquel sector de la población 
que sigue prefiriendo el papel.

Hugo Rojas es uno de esos fieles lec-
tores. Nos cuenta que lleva ya más de 
20 años suscrito a Diario El Día y lo ca-
lifica como una buena decisión, que le 
permite estar informado de los asuntos 
importantes que ocurren a su alrede-
dor.

“Me gusta porque leo las noticias y 
las cosas que son recientes. Hay cosas 
que no las da ni la televisión ni la ra-
dio”, comenta, valorando el rescate de 
historias y la continuidad que el medio 
de comunicación da a los temas de in-
terés.

Para Hugo, algo infaltable es leer la 
sección de Deportes.

“Lo que a mí me gusta es el deporte. 
Me gusta ver qué partido hay el fin de 
semana y saber a qué hora son para 
estar atento”, profundiza.

En el caso de Lupita Stuart y su fa-
milia, leer Diario El Día es parte de la 
cotidianeidad.

Desde luego, no evitan los medios 
digitales. Comenta que en sus ratos li-
bres, es común tomar el teléfono y ver 
lo que internet tiene disponible, pero en 
el papel encuentra otro valor.

“Cuando estoy en la cama me gusta 
leer el diario, en la tarde o cuando des-
canso. Como familia tenemos el hábito 
de leer. Uno pasa todo el día en internet 

y de repente es agradable leer el pa-
pel”, indica.

En ese sentido, destaca la comodidad 
de poder informarse sobre todo lo que 
pasa en la región en un solo lugar.

NUEVOS LECTORES

Wladimir Franulic es suscriptor del 
diario desde hace unos tres años.

“Me suscribí para estar conectado 
con lo que sucede en la región”, co-
menta, como su motivación para poder 
recibir el papel todos los días y mante-

nerse informado de lo que sucede en la 
sociedad.

Al tener una línea editorial clara y es-
tar organizado en formato de diario, es 
más grato poder acceder a la informa-
ción, comenta Franulic, particularmen-
te, indica “me gusta el formato antiguo, 
clásico” a la hora de leer noticias.

En su caso, lo llama a mantener este 
hábito el poder estar al tanto de lo que 
sucede en la política regional y diver-
sos temas de actualidad, que se en-
cuentran en las páginas principales de 
Diario El Día.

U N  P Ú B L I CO  F I E L

BENEFICIOS DE LA LECTURA
Leer a diario ayuda a ejercitar el cerebro, 
además de varios beneficios. Aumenta la 
concentración, mejora la capacidad de 
comprensión, desarrolla la creatividad, 
ayuda a desarrollar el lenguaje y aumenta 
la capacidad de memorizar.

BENEFICIOS DE LA LECTURA
Leer a diario ayuda a ejercitar el cerebro, 
además de varios beneficios. Aumenta la 
concentración, mejora la capacidad de 
comprensión, desarrolla la creatividad, 
ayuda a desarrollar el lenguaje y aumenta 
la capacidad de memorizar.

LA mÁGIcA 
trAdIcIÓn 
de LeeR 
eL PaPeL
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Parlamentarios respaldan idea de reponer 
multa asociada a voto obligatorio 

GOBIERNO VETARÁ PROYECTO QUE PROPONÍA REALIZAR COMICIOS EN DOS DÍAS 

La multa por no votar fue el punto de discordia, ya que algunos parlamentarios argumentaron 
que era demasiado alta.

EL DÍA

Desde el ejecutivo 
indicaron que van a 

desechar la iniciativa 
que busca reformular 

el sistema electoral, 
para así, establecer una 

sanción a los ciudadanos 
que no participen en 

las elecciones, algo que 
fue bien recibido por 

parte de los diputados, 
quienes esperan discutirlo 

nuevamente.

En medio de la discusión por el pro-
yecto de ley que busca reformular el 
sistema electoral, la sala del Senado 
rechazó la indicación aprobada por la 
comisión mixta que establecía una 
multa de 0,5 a 2 UTM ($33.000 a 
$131.000, aproximadamente) para las 
personas que no voten en octubre, por 
lo que dejaba sin sanción a quien no 
participara en dicho proceso electoral, 
considerando que es obligatorio.

Por tal motivo, el titular de la 
SEGPRES, Álvaro Elizalde, anunció 
este miércoles que el gobierno presen-
tará un veto al proyecto de elecciones 
en dos días, después del rechazo al 
voto obligatorio con multa.

“El Presidente de la República ha 
decidido que como gobierno vamos 
a vetar esta iniciativa para establecer 
una sanción a los ciudadanos que no 
cumplan con la obligación constitu-
cional de participar en las elecciones”, 
informó el ministro.

Al respecto, el diputado Marco 
Sulantay, indicó que “es una buena 
noticia que el gobierno, a través de la 
ministra Tohá, cumpla sus compro-
misos y envíe un veto para reponer el 
sufragio obligatorio con multa. Por el 
bien del país, espero que esto se logre. 
En los dos últimos años los plebisci-
tos y la elección con voto obligatorio 
y multa arrojaron resultados claros; 
certeros e irrefutables que reafirman 
la democracia”. 

Sulantay afirmó “comprender el 
trauma” que generó el triunfo del 

rechazo “a la izquierda y extrema 
izquierda en los comicios de 2022 y 
que su estrategia sea reponer el voto 
voluntario para convocar a sus nichos 
duros, pero Chile y la democracia 
están en un contexto tan frágil que lo 
único que contrarresta este escenario 
es una participación sólida, masiva 
e incuestionable”, sostuvo.

VALORAN COMPROMISO

Por su parte, el diputado Ricardo 
Cifuentes aseguró que le parecía bien 
lo del veto aditivo del gobierno respecto 
de la reforma electoral. “Creo que la 
izquierda está cambiando de opinión, 
particularmente el Partido Comunista, 
porque hay una intención oculta, al 
parecer, de volver al voto voluntario. 

Creo que es una necesidad del país 
que toda la población se exprese de 
la manera más libre posible respecto 
de la democracia y de quienes son 
sus representantes”, acotó.

En esta línea, puntualizó que “el 
voto obligatorio a Chile le va a hacer 
muy bien, pues una alta participa-
ción contribuye a tener autoridades 
legítimamente electas, con mayor 
representación, para que tomen las 
medidas que corresponden, que a 
veces son difíciles, y para lo que se 
necesita mucho apoyo ciudadano”. 

A su vez, el diputado Juan Manuel 
Fuenzalida, aseguró que “el ministro 
Elizalde tenía que cumplir la palabra 
de lo que anunció la ministra Tohá 
el 4 de julio, que dijo que aunque se 
rechazara el voto obligatorio, ellos 

iban a ir con el veto”. 
“Por lo tanto” - afirmó- “era lo que 

correspondía y con esto, en parte, se 
recomponen en algo las confianzas 
después de este rechazo que los par-
lamentarios de gobierno hicieron en el 
Senado, con la calculadora electoral 
en la mano, y contraviniendo todo lo 
que son los principios democráticos 
que operan en toda sociedad civil”, 
complementó.

En tanto, para el diputado Víctor 
Pino, lo que ocurrió en el Senado 
fue lamentable, pues “una vez más, 
sectores del oficialismo deciden  
poner trabas al voto obligatorio tal 
como sucedió hace unos días en la 
Cámara, algo que es fundamental 
para asegurar la participación demo-
crática en nuestro país. Este tipo de 
maniobras solo demuestran una falta 
de compromiso con la transparencia 
y la equidad electoral”.

Por ello, a juicio del parlamentario, es 
“positivo que el gobierno haya cum-
plido su palabra y se haya anunciado 
un veto presidencial al proyecto, para 
que se puedan reponer las multas a 
las personas que no cumplan con su 
deber de sufragar”, agregó. 

Finalmente, la diputada Carolina 
Tello, indicó que lo central es lograr 
despachar una ley, que por un lado 
establezca claramente las sancio-
nes tendientes al voto obligatorio, 
con multas que sean acordes, pero 
también “a la realidad país”.

“Por otro lado, se debe también 
clarificar aspectos relativos, preci-
samente, sobre a quienes se aplica 
dicha obligatoriedad, algo en lo cual 
con la actual redacción del proyecto, 
tras todos los procesos en ambas 
cámaras, no era claro”, puntualizó.

VÍCTOR PINO
DIPUTADO 

Me parece positivo 
que el gobierno haya 
cumplido su palabra 
y se haya anunciado 
un veto presidencial 
al proyecto, para que 
se puedan reponer las 
multas por no votar”

CAROLINA TELLO
DIPUTADA

Se deben clarificar 
aspectos relativos 
sobre a quienes 
se aplica la 
obligatoriedad, algo en 
lo cual, con la actual 
redacción, no estaba 
totalmente claro”

RICARDO CIFUENTES
DIPUTADO

Creo que la izquierda 
está cambiando 
de opinión, 
particularmente el 
PC, porque hay una 
intención oculta, al 
parecer, de volver al 
voto voluntario”

Franco Riveros B. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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 UF 11.07.24: $ 37.603,21 DÓLAR COMPRADOR: $915,10 DÓLAR VENDEDOR: $ 915,40 IPC JUNIO: -0,1% IPSA: -0,05%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
miércoles en 6.467,17 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -0,05% y cerró en 
32.774,08 puntos. 

Eduardo Lara cuenta con una amplia tra-
yectoria laboral en el sector público. 

EL DÍA

Eduardo Lara asume como 
seremi de Energía en la región

NUEVO NOMBRAMIENTO 

A partir de este lunes 8 de julio, el 
ingeniero civil industrial y en ejecución 
mecánica, Eduardo Lara Cornejo, asu-
mirá como nuevo secretario regional 
ministerial de Energía de Coquimbo.

La nueva autoridad cuenta con una 
amplia carrera en el sector estatal. Su 
trabajo como servidor público tiene 
pasos por las municipalidades de 
Vicuña, Ovalle y los ministerios del 
Deportes y Desarrollo Social y Familia. 
Asimismo, la recién asumida autori-
dad, fue director regional de FOSIS y 
tuvo pasos por el mundo académico, 
desempeñándose como miembro de 
la junta directiva de la Universidad 
de La Serena.

Luego de tomar el desafío de liderar 
unas de las carteras más trascenden-
tales para el desarrollo regional, Lara 
señaló que “mis primeras palabras 
son de agradecimiento al Presidente 
de la República Gabriel Boric, y tam-
bién a nuestro ministro de Energía, 

El profesional hizo patente su 
compromiso con las metas y 

la gestión de la cartera.

Diego Pardow, quien ha confiado en 
mi persona para asumir las tareas 
y compromisos del gobierno y del 
propio ministerio, justamente en un 
momento en que se está llevando a 
cabo la difusión del subsidio eléctrico, 
que apoyará a las familias del 40% de 
mayor vulnerabilidad de nuestro país. 
Es una tarea que asumo con mucho 
entusiasmo porque precisamente de 

eso se trata, de cómo hacer llegar los 
beneficios públicos y cómo acercarlos a 
la población. Esta postulación termina 
el 14 de julio, pero nos quedan otros 
periodos de postulaciones, así es que 
vamos a trabajar en conjunto con el 
delegado presidencial y con todos los 
alcaldes, de manera de llegar hasta 
el último rincón de nuestra región 
promoviendo este beneficio público 
del cual son objeto las familias más 
vulnerables”.

Apenas asumido su cargo, la nueva 
autoridad de Energía, se reunió con 
el equipo que compone la secretaría 
regional ministerial para conocer a sus 
integrantes y determinar prioridades 
en lo que será su gestión.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

La mayor parte 
de los llamados 
millenials están 
endeudados en 
cifras que van 
desde los 100 
mil pesos hasta 
los $3 millones. 
PEXELS

La generación que nació 
entre 1981 y 1996, y que 

actualmente tienen edades 
que van desde los 28 a los 43 
años, actualmente son de los 
grupos que mayor morosidad 
presentan y no sólo eso: su 
endeudamiento, en ciertos 

aspectos, es riesgoso. 

64% de millennials en Coquimbo están morosos 
y 13% se endeudó en el sistema informal 

PREOCUPANTES CIFRAS

Un estudio de Chiledeudas, realizado 
a más de 2.500 personas millennials 
en la Región de Coquimbo, reveló que el 
76% de ellas se encuentra endeudada. 
Pero la cifra que más preocupa es que de 
quienes tienen obligaciones financieras, 
el 64% cuenta con morosidad, esto es, 
3 o más cuotas impagas. 

Al mismo tiempo, otras cifras más 
también llaman la atención: 47% de 
esta generación está endeudada con el 
retail -principalmente con los carísimos 
avances en efectivo-, 40% mediante 
la banca, pero cerca del 13% toma 
compromisos financieros de manera 
informal, con todos los peligros que 
ello implica. 

Además, el 48% de los millennials 
endeudados son mujeres, a la vez que 
el 52%, son hombres. Ellas, sin embar-
go, presentan mejor comportamiento 
financiero que ellos a nivel local. Y entre 
los morosos, una respuesta se repitió 
bastante: alrededor del 3% de quienes 
se encuentran en el sistema informal 
lo hicieron para poder pagar en parte 
el Crédito Con Garantía Estatal, CAE. 

Tomando en cuenta la morosidad, 35% 

se sitúa en montos entre $100.000 y 
$1.000.000; el 30% entre $1.000.000 
y $3.000.000; 20% entre $3.000.000 
y $5.000.000 y el restante 15% incluye 
cifras que superan los $5.000.000, 
alcanzando incluso, en su tramo más 
alto, los $100.000.000. 

Volviendo al endeudamiento informal, 
el director de Chiledeudas, Guillermo 
Figueroa, alerta que para los millennials 
en nuestro país, éste es un fenómeno 
creciente, pues quienes contestaron la 
encuesta nacional admitieron que han 
contraído compromisos financieros con 
grupos de extranjeros -fundamental-
mente colombianos y venezolanos- que 
ofrecen dinero rápido pero a tasas de 

es una pésima señal, ya que muy segu-
ramente, estas personas se mantendrán 
por varios años en un círculo vicioso 
financiero, del cual es bastante difícil 
salir”, precisa el experto. 

Como consejo, el especialista de 
Chiledeudas indica que, si resulta im-
posible no contraer deudas a causa de 
temas importantes, éstas deben ser 
tomadas mediante sólo una tarjeta o 
en una operación, para evitar intere-
ses innecesarios. Igualmente, se debe 
comparar el CAE, que es el Costo Anual 
Equivalente, y evitar los avances en 
efectivo que son el doble de caros que 
un crédito convencional.

interés altísimas.
“El peligro del endeudamiento infor-

mal, además de las tasas de interés 
que pueden llegar al 600% anual, es 
que junto con el riesgo de vincularse 
indirectamente a grupos delictuales, 
la vida se pone en juego literalmente 
pues, si la persona no puede pagar, las 
formas de cobranza son muy violentas, 
incluyendo amenazas con armas y otros 
métodos”, denuncia Figueroa. 

De hecho, el estudio de Chiledeudas 
detalla que 2 de cada 3 millennials que 
han tomado deuda informal, admiten 
haber recibido amenazas violentas 
cuando no logran pagar a tiempo. “Esta 

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.

Cierre después de la última función.

*
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Efe / Internacional

@eldia_cl

Chile se alía con la agencia europea Eurojust 
para combatir el crimen organizado

JUNTO A BOLIVIA, COSTA RICA, ECUADOR Y PERÚ

Desde la agencia advirtieron que el 68% de las redes delictivas más peligrosas operan a 
escala mundial, y el 36% de ellas, se dedica al tráfico de drogas. 

EFE

Los acuerdos de trabajo 
buscan reforzar la 

cooperación y permitir a 
los países firmantes del 
convenio incrementar el 
uso de herramientas de 

coordinación judicial que 
ofrece esta agencia. 

Las fiscalías de Bolivia, Chile, Costa 
Rica, Ecuador y Perú firmaron este 
miércoles acuerdos de trabajo con 
la agencia europea de coordinación 
judicial Eurojust, en busca de una 
“cooperación estratégica más eficaz” 
contra actividades delictivas transat-
lánticas, como el tráfico de drogas 
y armas, el blanqueo de capitales y 
ciberdelincuencia.

Los fiscales generales de Bolivia, 
Chile, Costa Rica, Ecuador y Perú 
asistieron al acto de firmas en La Haya, 
elevando a seis el número de países 
latinoamericanos con un acuerdo de 
trabajo firmado con Eurojust.

Panamá lo firmó en enero de 2024, 
como parte de la estrategia de la 
Unión Europea (UE) para hacer frente 
a la delincuencia organizada a través 
de la cooperación más allá de sus 
fronteras, con el fin de desarticular 
redes delictivas y rutas de transporte 
mundiales.

Los acuerdos de trabajo “reforzarán 
la cooperación” y permitirán a los 
países firmantes “incrementar el uso 
de las herramientas de coordinación 
judicial” que ofrece esta agencia, 
pero no suponen la asignación de un 

oficial de enlace de esos países a la 
sede de Eurojust en La Haya.

“Partiendo de nuestros valores com-
partidos y de nuestros intereses es-
tratégicos comunes, podemos dotar 
a las autoridades judiciales de los 
instrumentos necesarios para sal-
vaguardar los derechos de nuestros 
ciudadanos, permitiendo al mismo 
tiempo una cooperación eficaz sobre 
el terreno”, señaló el comisario europeo 
de Justicia, Didier Reynders.

El 68% de las redes delictivas más 
peligrosas operan a escala mundial, 
y el 36% de ellas se dedican al trá-
fico de drogas, según un informe de 
la agencia de cooperación policial 
Europol.

Los acuerdos firmados ayer bus-
carán, a través de la cooperación, el 
“desmantelamiento de las rutas de 
transporte que mueven grandes can-
tidades de drogas y que ingresan en 
la UE a través de los puertos”, señaló 
Eurojust. En 2023, las autoridades 
europeas incautaron drogas por valor 
de 25.600 millones de euros, más 
del doble que en 2022.

El presidente de Eurojust, Ladislav 

Hamran, subrayó que el tráfico de 
drogas es “la actividad delictiva más 
lucrativa en la UE, ya que genera un 
mercado ilícito con unos ingresos 
anuales de, al menos, 31.000 millo-
nes de euros”, e instó a buscar una 
respuesta “eficaz y colaborativa” para 
mitigar y detener “el enorme daño” 
a las sociedades e individuos en la 
UE y América Latina.

“Es esencial que los fiscales de 
Europa y América Latina se unan y di-
señen estrategias para una cooperación 
más estrecha que nos permita no sólo 
desarticular las redes criminales, sino 
también exigirles responsabilidades 
ante los tribunales”, agregó Hamran.

Durante el acto de firmas, Juan 
Carlos Villena Campana, fiscal de Perú, 
señaló que estos acuerdos permiti-
rán “estrechar vínculos” con la UE y 
“lograr investigaciones más eficaces 
y eficientes contra la criminalidad 
organizada transnacional”, en busca 
de una “mayor seguridad pública y 
paz social” y de “generar más inver-
siones extranjeras y alcanzar mejor 
crecimiento económico en un clima 
de estabilidad y confianza”, en Perú.

Por su parte, el fiscal nacional Ángel 
Valencia, recordó que la “naturaleza 
transnacional” del crimen organizado 
“hace imposible combatirlos de manera 
efectiva sin aunar fuerzas con otros 
países” y Eurojust permitirá “mejorar 
el intercambio de información y la 
coordinación de investigaciones” 
contra esas redes criminales.

Los fiscales generales de los seis 
países trabajarán ahora en la cele-
bración de acuerdos internacionales 
con Eurojust, el siguiente paso en el 
proceso de cooperación.
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Arriendo casa, 3d, 1b, Barrio 
Universitario, La Serena Cen-
tro. WhatsApp  F: +56961390080

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Coquimbo  Depto. interior, 
en t rada  independ ien te . 
990773252  F: 992955729

Peñuelas Oriente, amoblado, 
excelente ubicación, al costado 
Líder, $380.000, incluye gastos 
comunes, con estacionamien-
to.  F: +56993198709

Depto. 3 dormitorios, 2 baños, 
primera línea, 6 personas, por 
día $75.000.  F: 995642860

ARRIENDO - CABAÑA

La Serena, Las Compañías, 
baño privado, $250.000 + 
gastos básicos (luz y agua).  F: 
932014669

ARRIENDO - PIEZA

Arriendo habitación por 3 horas 
a $25.000, Vicuña 415. Llamar 
al  F: 963882227 

Piezas amobladas, individual, 
céntrica, La Serena, gastos 
incluidos, wifi, cable, etc.  F: 
+56991828501

VENDO - CASA

Ovalle central 3 dormitorios, 
2 baños, bodega, lavandería, 
entrada 3 vehículos, valor con-
versable dueño. 138000000 CLP 
F: 986762199

Casa 100 m2, Diaguitas, Elqui, 
terreno 900 m2, frutales, 
$135.000.000.  F: 977574037

VENDO - DEPARTAMENTO

Depto. 2 dormitorios, 1 baño, 
piso 3, estacionamiento y 
bodega, Barrio Universitario 
III, UF 2.300.  F: +56937669192 
- +56992474407

VENDO - TERRENO

Terreno 5.000 m2, sector Bella-
vista, cerca del Aeropuerto La 
Serena, factibilidad de agua y 
luz.  F: +56978191462

Parcela 9.400 m en el Valle, 15 
Km de La Serena. Lugar único 
con río, árboles, vega, pozo de 
agua todo el año, residencial 
privado, escuela, comercio, 
posta, locomoción en puerta, 
$64.700.000.  F: 927618630

Se vende terreno urgente por 
enfermedad en La Serena, con 
casa por terminar, papeles al 
día, sector 17 de Septiembre 
en $27.000.000, conversable. 
Contactarse dueña Anita María,  
F: +56974790172

Parcela Valle Elqui, consta 2 
containers equipados + casa, 
3d, 1b, cocina, piscina x termi-
nar aprox. 8.000 m2, cerrado 
placas, 2 portones, luz, agua 
pozo. Permuto casa en La 
Serena, recibo diferencia.  F: 
931828213

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Mercedes Benz A-200 2017 
excelente estado, 143.000 Km, 
$14.500.000.  F: 997325635

VENDO - CAMIONETA

Ford 4x2 2013 3.2 diesel, 84.500 
Km, particular, nunca cargada, 
$12.500.000.  F: 993750858

VENDO - MAQUINARIA

Se vende excavadora Komatsu, 
año 2018, con martillo hidráuli-
co, 4 toneladas.  F: 997325635

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Se busca persona para trabajar 
en recepción de cabañas, por 
turnos, preferencia varón. Pre-
sentarse con C.V. en Portales 
858, Coquimbo.  

Ofrezco servicios cuidados 
Adulto Mayor, horas noctur-
nas. Servicios labores de casa, 
desde 09:00 a 15:00 horas.  F: 
979080815

Colegio Komvux Coquimbo, 
necesita contratar Psicólogo/a 
para PIE, 40 horas. Portero/a, 
44 horas. Educadora Diferen-
cial con formación en TEA, 35 
horas. Para reemplazo por pre 
y post natal, Fonoaudiólogo/a, 
25 horas, deseable experien-
cia laboral. Interesados enviar 
Currículum a: colegiokomvux@
yahoo.es; ema.galleguillos@
colegiokomvux.cl 

Recepcionista, turnos rotativos. 
Enviar C.V. a: veterinarialospe-
ralesrecepcion@gmail.com F: .

Se necesita Maestro Ayudan-
te de Soldador, para trabajar 
en Maestranza, sector Pan de 
Azúcar, San Rafael 2. Intere-
sados contactarse al  F: +569 
76693895

Se requiere asesora domésti-
ca puertas adentro, atención 
a un adulto mayor, labores 
de preparación y servicio de 
alimentación, cuidados e higie-
ne personal, aseo y lavado. La 
Serena. Enviar antecedentes, 
referencias y pretensión de 
sueldo. Contacto  F: 933803900

GENERALES
VENDO

Leña de eucaliptus y espinos a 
domicilio. Por sacos o camio-
nadas.  F: 997748499

Vendo comedor Normando, 
6 sillas, 2 sitiales, excelente, 
$380.000.  F: 977574037

Compra Venta Antigüeda-
des muebles relojes pinturas 
monedas discos pianos joyas. 
Reparaciones muebles.  F: 
+56964948190

Leña de eucaliptus y espinos a 
domicilio. Por sacos o camio-
nadas.  F: 997748499

SERVICIOS

***Trabajos garantizados en 
construcción*** Techumbres. 
Pinturas. Revestimientos cerá-
micos. Pavimentos. Portones. 
Gasfitería. Remodelaciones. 
Terminaciones.  F: 996340769

SÓLO MAYORES

Belén, chilena, sureña, hermoso 
cuerpo, lugar céntrico, también 
a domicilio.  F: +56995510086

Leticia, joven, delgada, recién 
llegada, con lugar propio y a 
domicilio.  F: +56974028247

Laura, delgadita, recién llegada, 
trato pololo, lugar céntrico y 
a domicilio.  F: +56974051904

Sofía, colombiana, madura, 
blanquita, bella figura, lugar 
céntrico.  F: +56937784227

Javiera 21 años, blanquita, nue-
va lugar céntrico y a domici-
lio, besos apasionados.  F: 
+56940743153

Fernanda, 18 años, lugar cén-
trico, también domicilio.  F: 
+56972895190

Claudia, linda, delgadita, exce-
lente atención.  F: 933483127

LEGALES
Por extravío se da orden de 
no pago al Cheque N° 6502 
de Tesorería Regional de 
Coquimbo, por el monto de 
$3.315.768, al nombre de Mario 
Pizarro Rodríguez de la Cuenta 
Corriente N° 9002120, del Banco 
Estado. 

Extravío Original de Certificado 
Escuela de Conductores Auto-
móvil Club Chile, a nombre de 
Edgard Luciano Fredes Toledo, 
Rut: 14.385.585-6, Certificado 
Clase A-2,  Folio 359366, el uso 
indebido de este documento es 
penado por la Ley.

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs.     14:30 a 17:00 hrs.

Sábado de 09:00 a 12:30 hrs.
Sólo por correo: economicos@eldia.la

HORARIO DE ATENCIÓN:

DÍA A DÍA

Nos apasiona el fútbol, pero amamos los deportes.

Conduce: Carlos Rivera     Horario: Lunes a viernes 18:00 a 19:30 horas

diarioeldiacl eldia.cl @eldia_cl

Somos el programa que reinventó la manera de escuchar el deporte 
para llevarlo a cada rincón de nuestra región. La opinión especializada 
del editor de deportes de diario El Día, Carlos Rivera junto a expertos 
panelistas están en las redes sociales y en www.diarioeldia.cl

Somos
especialistas
en impresión

¿Necesitas imprimir 
un anuario?

Anuarios y Memorias    Catálogos    
Papelería publicitaria   Agendas y Cuadernos   
Distribución y más.

info@edn.clContacto: (51) 2 200 410       info@edn.cl
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Estamos atendiendo de
LUNES A SABADO DE 12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 12:00 a 18:00 horas. 

PARRILLADAS

Reservas: 512 211519

 en toda la carta
Entre las 18 y 20:30 horas

Brasil 750, la Serena

Resultados de exámenes 
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

AVISO DE REMATE
El 3° Juzgado de La Serena, ubicado en Rengifo 240, rema-
tará el 25 de Julio de 2024 a las 09:00 hrs, la propiedad 
ubicada en calle Bolzano Nº606, que corresponde al Sitio 
Nº14, del Loteo Santa Margarita del Mar III, Lote P 7-A, La 
Serena. Título de dominio se inscribió a fojas 2058 N°1514 
del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raí-
ces de La Serena, año 2014. Rol de Avalúo 4305-14, La Sere-
na. Mínimo para subastar $58.199.167, al contado. Garantía: 
Los interesados deberán presentar vale vista bancario del 
Banco Estado a la orden del Tribunal, por el 10% del míni-
mo, esto es, $5.819.917.  Demás condiciones autos caratula-
dos “SCOTIABANK CHILE con MENA”. Causa Rol C-368-2024, 
del tribunal citado. La Serena, 27-06-2024, ERICK BARRIOS 
RIQUELME. SECRETARIO (s).

EXTRACTO

En causa Rol V-253-2023, caratulada “ MONDACA RIQUELME 

JUDITH DE LAS MERCEDES “ del Segundo  Juzgado de 

Letras de La Serena, se ha declarado por sentencia  firme  de 

fecha 21 de diciembre  de 2023,  la interdicción definitiva  de 

SILVIA DE LAS MERCEDES RIQUELME ALFARO, C.I. N° 

5.030.864-2, domiciliada en Enrique Campino N° 3895, 

comuna de La Serena, privándose de la libre administración de 

sus bienes y designándose como curadora definitiva  a hija, 

JUDITH DE LAS MERCEDES MONDACA RIQUELME,  

cédula de identidad  N° 8.832.955-4, domiciliada en Parcela 

N° 3-4A, Sector Los Copos, Cajón del Romero Alto, Comuna de 

La Serena.

Isabel Del Carmen Cortés Ramos
Secretario PJUD

Doce de marzo de dos mil veinticuatro.

E X T R A C T O

NOTIFICACIÓN, a SOCIEDAD MOLIENDAS LEMP AYALA LIMITADA, RUT: 
76.319.702-6 y al DEMANDADO SOLIDARIO: ROLF LEMP AYALA. RUT: 
13.485.504-5. 1° CIVIL LA SERENA, Rol C-2512-2019 “BANCO DE 
CHILE/LEMP ” a folio 1 comparece Banco de Chile, a través de su mandatario  
judicial interponiendo EN LO PRINCIPAL: demanda sobre cobro de pesos en 
contra de SOCIEDAD MOLIENDAS LEMP AYALA LIMITADA, representante 
legal ROLF LEMP AYALA y en contra de don ROLF LEMP AYALA, en su calidad 
de avalista, fiador y codeudor solidario. HECHOS: El demandado suscribió a la 
Orden del Banco de Chile, Pagaré a plazo, línea de crédito 11201779404, EL  
19/12/2014, por la suma de $5.000.000, llegada la fecha del pago, esto es el 
22/03/2018, no fue pagado. Se citan los art. 2196, 2197, 1545,1546 Código 
Civil,  art. 253 y siguientes del C.P.C; y demás normas aplicables, A SS PIDO., 
tener por interpuesta demanda de cobro de pesos en juicio ordinario en contra 
de SOCIEDAD MOLIENDAS LEMP AYALA LIMITADA en calidad de deudor 
principal, y de don ROLF LEMP AYALA en calidad de avalista, fiador y codeudor 
solidario y en definitiva, se declara que debe pagar $5.000.000 al Banco de 
Chile, más intereses y reajustes que correspondan, o lo que su SS., determine 
de acuerdo al mérito del proceso, con costas. Se rectifica la demanda en orden 
a señalar juicio ordinario de menor cuantía (presentación de fecha 
26/07/2019) RESOLUCIÓN La Serena, diez de Julio de dos mil diecinueve A 
lo principal: Téngase por interpuesta demanda ordinaria de cobro de pesos de 
menor cuantía, traslado. Al primer, cuarto y quinto otrosí : Téngase presente 
Al segundo otrosí : Téngase por acompañados los  documentos, con citación. 
Custódiese. Al tercer otrosí : Téngase presente y por acompañado documento, 
con citación.  Demás antecedentes en expediente. La Serena, 
06-11-2023.

Natalia Tapia Araya
Secretaria (s).

EX T R A C T O

Juzgado de Letras de Los Vilos, en causa Rol 

V-165-2023, sobre organización de comunidad de 

aguas subterráneas, caratulada “MINISTERIO DE 

OBRAS PUBLICAS / DIRECION DIRECCION 

GENERAL DE AGUAS/”, por sentencia de 25 de 

marzo de 2024, rectificada y modificada por 

resolución de 19 de abril de 2024, se declaró                     

constituida la Comunidad de Aguas Subterráneas 

Sector Hidrogeológico de Aprovechamiento Común 

Canela, cuya jurisdicción se extiende sobre el Sector 

Hidrogeológico de Aprovechamiento Común Canela, 

ubicado en la comuna de Canela, Provincia de 

Choapa, Región de Coquimbo. Demás antecedentes 

en respectivo expediente judicial.

Daniela Febes Olivares González
Secretario PJUD

Seis de mayo de dos mil veinticuatro

CITACIÓN
"COMPAÑIA MINERA RIO SECO S.A."

JUNTA EXTRAORDINARIA DE ACCIONISTAS

 EL PRESIDENTE

De conformidad con los artículos vigésimo tercero, vigésimo cuarto y vigésimo 
sexto de los Estatutos de Compañía Minera Río Seco S.A., la Ley N° 18.046 
sobre sociedades anónimas y su reglamento, cítese a Junta Extraordinaria de 
Accionistas para el día 30 de Julio de 2024, a las 10 horas, en Avenida Ricardo 
Lyon 222, Piso 9, Providencia, Santiago, con el objeto de conocer las siguientes 
materias:

1. Examen de la situación de la Compañía.

2. Aprobar estado de gastos, balances y demás antecedentes presentados 

por la administración, para el ejercicio del año 2023.

3. Aprobación de la distribución y destino de las utilidades y dividendos.

4. Cualquier otra materia de interés social que sea de su competencia.
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Esta semana se resolvió el juicio arbitral 
que tiene en conflicto a la Asociación 
Nacional de Fútbol Profesional (ANFP) 
y la empresa propietaria del canal TNT 
Sports, Warner. El juicio comenzó tras 
las paralizaciones del fútbol de Primera 
División y Primera B, entre 2019 y 2020, 
provocadas por el estallido social y la 
pandemia del covid-19. Por ello, Warner 
reclamó a la ANFP el pago de casi 52 
millones de dólares en compensación, 
apelando a que nunca dejaron de pagar 
al ente rector del fútbol chileno.

Sin embargo, desde la máxima autoridad 
del fútbol en Chile desestimaron la solicitud 
de la televisora, apelando a razones de 
“fuerza mayor” Sin embargo, la situación 
fue resuelta por el Centro de Arbitraje y 
Mediación de la Cámara de Comercio de 
Santiago, fallando a favor de Warner y 
dictaminando que la ANFP debe pagar 
33 mil millones de pesos, poco más de 
36 millones de dólares.

La cifra que debe cancelar la ANFP no 
es apelable, lo que representa un nuevo 
problema para la institución, considerando 
su difícil presente económico por el que 
atraviesa.

ANFP pierde juicio ante 
TNT Sports y deberá pagar-
le 36 millones de dólares

La selección de Colombia festejó con 
euforia luego de vencer 0-1 al Uruguay 
de Marcelo Bielsa y clasificar a la final 
de la Copa América 2024. El combinado 
“cafetero” se enfrentará a Argentina en la 
definición del título este domingo 14 de 
julio en el Hard Rock Stadium de Miami, 
encuentro que se jugará a las 20:00 ho-
ras. El único tanto del encuentro fue obra 
de Jefferson Lerma a los 39’, mientras 
que a los 46’ Colombia se quedó con 10 
hombres por expulsión de Muñoz.

La selección de Inglaterra se instaló  
en la final de la Euro 2024 luego de 
conseguir un ajustado triunfo de 1-2 
ante Países Bajos. Con esto, el cuadro 
inglés disputará con España el título 
en la final de este domingo 14 de julio 
en Berlín a las 15:00 horas, por segun-
da vez consecutiva y por primera vez 
fuera de su país. El conjunto británico 
competirá, así, por conquistar un título 
que cada vez parece más cerca de sus 
vitrinas. Sin embargo, el comienzo no fue 
favorable, ya que Xavi Simons (7’) puso 
en ventaja al cuadro anaranjado. Harry 
Kane, a los 18’, estableció la paridad de 
penal, anotando el tanto del triunfo, a 
los 90’, Ollie Watkins. 

Con dramatismo Colombia 
elimina a Uruguay y jugará 
la final de la Copa América

Inglaterra supera a Países 
Bajos y buscará el título 
de la Eurocopa 2024

POLIDEPORTIVO
Erwin Durán no alterará 

su formación para recibir 
a los “Pumas”

ESTE DOMINGO A LAS 12:30 HORAS EN LA PORTADA

Los jugadores de CD La Serena se encontrarán con una cancha resembrada en el estadio La Portada en las zonas más débiles. 
Este jueves, en tanto, se cortará el pasto, tras 24 de días de cuidado.

EL DÍA

Insisten en señalar en CD La 
Serena que el duelo de este do-
mingo ante Antofagasta se ju-
gará desde las 12:30 horas en 
el Estadio La Portada. Ello, en 
atención a una confusión que 
reinó entre los aficionados por 
otro horario que salía en el siste-
ma ticketero que maneja el club, 
situación que provocó alguna 
precaución entre los seguidores 
del equipo papayero que recibirán 
en la primera fecha de las revan-
chas a su similar de Antofagasta 
en el estadio La Portada.

“Ya fue subsanado el error del 
horario”, explicaron desde el club 
al caer la noche del miércoles, 
mientras que otros simpatizantes 
del club, argumentaban que la 
preventa podría haberse extendido 
hasta este jueves, incluso hasta 
el viernes, tomando como relación 
que el cotejo se juega el domingo.

Desde el club explicaron que de 
esa manera se busca “generar un 
ambiente” y darle alguna facilidad 
a esos hinchas que durante todo 
el año han estado en la campaña 
del equipo que dirige Erwin Durán.

Proyectando ese duelo con el 
conjunto Puma, es factible que 
el deté comience a definir el once 
titular en el trabajo futbolístico 
que tendrá lugar esta mañana, 

aunque es muy posible que no 
tenga grandes novedades res-
pecto del equipo que viene de 
enfrentar a Provincial Ovalle en 
el único amistoso que lograron 
desarrollar tras quedar fuera de 
carrera en la Copa Chile.

Ese plantel formaría con E. 
Sanhueza al arco; D. Sanhueza, 
L. Alarcón, E. Guerrero, R. Osorio; 
S. Díaz, S. Gallegos; J.I. Figueroa, 
E. Espinoza, S. Molina; y L. 
Altamirano.

A los nombres ya destacados, 
el cuerpo técnico podrá disponer 
de las nuevas incorporaciones, 
como Luckas Carreño, quien 
regresó de un préstamo en Audax 
Italiano y el juvenil Claudio Torres, 
proveniente de Huachipato, un 
extremo izquierdo que reforzará 
esa zona del ataque.

El volante Sebastián Díaz, 
confirmó que llegan bien a este 
primer duelo de la segunda rueda 
donde buscarán mantener la 
misma solidez en calidad de 
local. “Será una segunda rueda 
de mucha exigencia, aunque 
nos hemos preparado bastante 

Aunque apenas disputaron un encuentro de 
preparación ante Provincial Ovalle, el jefe técnico 

de los papayeros tiene plena confianza en el equipo 
que ostenta el liderato del Ascenso y que estará 
comandado por el goleador Lionel Altamirano.

bien en todo aspecto”, afirmó 
el mediocampista, uno de los 
pilares en la estructura de mar-
ca y recuperación del conjunto 
local. “Buscaremos mantener 
esa solidez que nos ha permitido 
mantenernos en la cima de la 
clasificación, lugar que defen-
deremos cada fecha”, recalcó.

PRIMERAS SEIS FECHAS

Fecha 16
Domingo 14/07 12:30
La Serena  vs Antofagasta 
Fecha 17
Sábado 20/07 12:30
Magallanes vs La Serena
Fecha 18
Domingo 28/07 17:30 
Wanderers vs La Serena
Fecha 19
Miércoles 31/07 19:00 
La Serena vs Stgo. Morning
Fecha 20
Domingo 04/08 12:30 
Barnechea vs La Serena
Fecha 21
Domingo 11/08 17:30 
La Serena vs Curicó

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl
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Josefa Ramos y Rafaela Gómez obtienen 
dos títulos panamericanos en Colombia

EN EL CAMPEONATO DE PATINAJE ARTÍSTICO

Las especialistas pertenecientes al Club de Patinaje Coquimbo, se ubicaron en el 
primer lugar en sus categorías, representando al Team Chile en la cita internacional 

que aún se celebra en la ciudad de Ibagué.

Emocionada y feliz se mostró la de-
portista de Coquimbo e integrante del 
club de patinaje de la comuna-puerto, 
Josefa Ramos, con el título obtenido 
en el Campeonato Panamericano de 
Patinaje Artístico, Velocidad, Hockey 
en Línea y Hockey Patín celebrado 
en la ciudad de Ibagué, en Colombia.

Sin embargo, al triunfo de Josefa 
se sumó también el oro obtenido por 
su compañera de club,  la serenense 
Rafaela Gómez, quienes formaron 
parte del Team Chile en la compe-
tencia nacional como seleccionadas 
de patinaje. También representaron al 
club de patinaje de Coquimbo,  Emilia 
Morales y Emilia Gálvez quienes, y 
pese a no tener resultados de podio, 
sumaron experiencia frente a futuras 
competencias de carácter nacional e 

La delegación de Coquimbo, entre ellas Josefa Ramos y Rafaela Gómez, aportó con dos oros al Team Chile en el 
Panamericano de Patinaje Artístico que aún se celebra en Ibagué, Colombia.

La deportista de Co-
quimbo, Josefa Ramos,  
reconoció que estaba 
nerviosa, pero “logré 
el oro. Estoy feliz”, 
comentó.

CEDIDA

internacional.
Josefa se impuso en la categoría 

skate libre ladies cadetes, con un 
registro de 104,6, contra 99,54 de la 
uruguaya  Zaira González y los 96,72 
de Sol  Chianelli de Argentina, quienes 
lograron el segundo y tercer lugar en 
el podio. “Realmente estoy feliz con 
este logro internacional”, comentó la 

patinadora, quien 
se lució con su 
rutina, aunque 
reconoció que 
se sintió muy 
nerviosa de cara 
a la final. “Aún sigo 
emocionada. Cuando terminé mi 
representación, dije ‘voy a ganar 
plata’, no me imaginé el oro, porque 
cometí algunos errores”, precisó, 
cuando fue entrevistada al mo-
mento de la premiación.

Durante su rutina, que incluyó un 
baile flamenco, Josefa afirmó  que 
“estaba nerviosa. Quería hacerlo 
bien, pero me caí dos veces y 
pensé que podía ser segunda. 
Sin embargo, la calificación 
fue muy buena”, recalcó.

Para el papá de Josefa, 
Jaime Ramos, ha sido un tre-
mendo resultado el obtenido 
por su hija, como también 
el de Rafaela Gómez, que 
han puesto en evidencia 

su compromiso y trabajo con 
el patinaje artístico del país. 
“El logro se lo merecen. Han 
trabajado muy bien, aunque es 
de digno elogiar que a través del 

Club de Patinaje Coquimbo, la 
selección nacional se conformó 

con cuatro de sus deportistas”, 
afirmó.
Al respecto, comenta que ya se 

pudo comunicar con su hija, aún 
en Colombia, quien le entregó 

sus sensaciones de una com-
petencia que ha contado con 
una alta participación y nivel 

de exigencia.
Josefa y la delegación nacional 

regresarán hoy al país y por la tarde 
noche, arribarán a la ciudad puerto.

Carlos Rivera V. / Coquimbo

@eldia_cl Skate libre
Ladies cadetes
1°  Josefa Ramos, Chile, 104,6
2°  Zaira González,  Uruguay, 99,54
3° Sol Chianelli, Argentina, 96,72
Juvenil libre
1° Rafaela Gómez, Chile, 114,52
2° Luna Casuccio, Argentina, 97,69
3° Florencia Zapata, Chile, 87,86

Posiciones
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Obituario

El Sindicato de Trabajadores The International School La Serena se adhiere 
al dolor de familiares y amigos por el fallecimiento de la señora:

ADELA DEL ROSARIO ROBLEDO CORTÉS 

 (Q.E.P.D.)

Esposa de nuestro amigo, colega y socio Adolfo Figueroa Véliz.

SINDICATO DE TRABAJADORES

THE INTERNATIONAL SCHOOL LA SERENA

Condolencias
La Comunidad Escolar de The International School La Serena expresa sus más 
sinceras condolencias por el sensible fallecimiento de la señora:

ADELA DEL ROSARIO ROBLEDO CORTÉS 

(Q.E.P.D.)

Esposa de nuestro compañero de trabajo señor Adolfo Figueroa Véliz. Los 
Directivos, Profesores y Funcionarios del Colegio comparten el dolor de su 
familia en estos momentos de tristeza. 

VERÓNICA OPAZO NEUMANN Y

 COMUNIDAD ESCOLAR 

THE INTERNATIONAL SCHOOL LA SERENA

Condolencias

VARONES A
Campeón: Gabriel Díaz 148 golpes
1° Gross: Cristian Maldonado 147 
golpes 
2° Gross: Steven Lafuente 158 golpes   
1° Neto: Luis Ossandón 142 golpes
2° Neto: Luis González 151 golpes
VARONES B
1° Gross: Emilio Sánchez 175 golpes
2° Gross: Cristóbal Fernández 178 
golpes
1°Neto: Alvaro Aguilera 147 golpes
2°Neto: Sebastián Ortega 148 golpes
SENIOR A
1° Gross: Manuel Gómez 148 golpes
2° Gross: Herman Lafuente 168 golpes 
1° Neto: Petronio Avalos 146 golpes
2° Neto: Dennis Breen 152 golpes 
SENIOR B
1° Gross: Winston Eade 177 golpes 
2° Gross: Alejandro Velásquez 181 
golpes
1° Neto: Guillermo Loo 146 golpes
2° Neto: Patricio Silva 147 golpes
DAMAS
1° Gross: Constanza Maldonado 159 
golpes
2°Gross: Carolina Videla 161 golpes   
1°Neto: Isidora González 154 golpes
2°Neto: Pilar Iduya   161 golpes
PREMIOS ESPECIALES
Best Approach
Hoyo 10: José Mettifogo
Best Approach
Hoyo 13: Víctor Forjan

Resultados

Gabriel Díaz se impone en el Abierto de 
Golf de Invierno en Pan de Azúcar

CONSTANZA MALDONADO TRIUNFÓ EN LA CATEGORÍA DAMAS

Vencedoras en gross y neto damas:  Constanza Maldonado, Carolina Videla, Isidora González 
y Pilar Iduya.

Gabriel Díaz, es el nuevo campeón del Cam-
peonato Abierto de Invierno del Club de Cam-
po Pan de Azúcar.

Los mejores gross del torneo en sus diferentes categorías: Cristian Maldonado, Emilio Sán-
chez, Manuel Gómez y Winston Eade.

EL DÍA

EL DÍA

EL DÍA

Más de ochenta jugadores 
de los clubes regionales y 
de la zona central del país, 
en todas sus categorías, 

se dieron cita en el 
tradicional campeonato del 

club porteño.

Gabriel Díaz, con un registro de 148 
golpes, se adjudicó el Campeonato 
Abierto de Golf de Invierno celebrado 
en las canchas del Club de Campo 
Pan de Azúcar, en Coquimbo. El 
representante del club local com-
pletó una notable primera vuelta 

con 70 golpes, mientras que en el 
segundo día entregó su tarjeta con 
76 impactos.

El Gross en varones A fue para 
Cristian Maldonado con 147 golpes, 
mientras que el Neto fue para Luis 
Ossandón, con un recorrido en ambas 
jornadas con 142 golpes.

El líder en Senior A Gross, fue Manuel 
Gómez con 148 golpes, mientras 
que en Damas se impuso Constanza 
Maldonado con 159 golpes.

Carlos Rivera V. / Coquimbo

@eldia_cl

PUBLIQUE SUS AVISOS LEGALES 
DIARIO EL DÍA – REGIÓN DE COQUIMBO 
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COQUIMBO – ANDACOLLO- OVALLE 
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CANELA - ILLAPEL – SALAMANCA - LOS VILOS 

CONTACTO: PEDRO JAIME
FONO WHATSAPP:  984186590

CORREO: pjaime@eldia.la
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Puzzle Sudoku

S
O

L
U
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N

Hay que emplear el 
razonamiento lógico 
y la observación, sin 
recurrir a complicados 
cálculos aritméticos. Se 
debe rellenar cada una 
de las 9 cajas con series 
de 1 al 9, sin repetir nú-
meros dentro de ellas. 
Tampoco pueden repe-
tirse estos números en 
las filas y las columnas.

Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135

Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafamiliar 149

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

Horóscopo

AMOR: Nada que se haga a la 
rápida termina funcionando 
bien en especial cuando se 
trata de cosas del corazón. 
SALUD: Preocúpese del tema 
anímico, este no debe decaer 
tanto. DINERO: No se deje 
llevar por la inseguridad a la 
hora de emprender. COLOR: 
Café. NÚMERO: 11.

AMOR: No desperdicie la 
oportunidad con esa perso-
na, puede terminar perdiendo 
más de lo que cree. SALUD: 
No debe abusar de la suerte 
en cuanto a la salud. DINE-
RO: Darse un gusto no están 
mal, pero analice la situación 
actual que se está pasando. 
COLOR: Negro. NUMERO: 1.

AMOR: De usted depende que 
un mal rato le arruine o no el 
tiempo que pasa con los su-
yos. SALUD: Aprenda a querer-
se más, la autoestima es muy 
importante. DINERO: Tomar 
decisiones apresuradas en lo 
laboral puede repercutir muy 
fuertemente en este mes de ju-
lio. COLOR: Calipso. NÚMERO: 10.

AMOR: Más cuidado con estar 
tergiversando las cosas entre 
ustedes ya que esa persona 
siente solo cariño, pero no otra 
cosa. SALUD: Consumir café 
en exceso le genera bastante 
daño a su organismo. DINERO: 
Siempre ponga el máximo de 
si al realizar sus tareas. COLOR: 
Azul. NUMERO: 22.

AMOR: No debe callar sus sen-
timientos, pero cuidado con 
enfocarlos en la persona equi-
vocada. Su corazón al final se 
lo dirá. SALUD: Tenga más cui-
dado con su salud, no se arries-
gue a contagiarse. DINERO: No 
se confíe de la estabilidad por 
la que pasa, anticípese a las 
cosas. COLOR: Rojo. NUMERO: 3.

AMOR: A veces es necesario 
tomarse un momento a solas 
para pensar en los problemas 
y así también ayudar un po-
co a su corazón. SALUD: Los 
aspectos relacionados con su 
salud irán mejorando. DINERO: 
Cuidado con esos gastos que 
aparezcan en último momento. 
COLOR: Lila. NUMERO: 8.

21 de abril al 20 de mayo.

Tauro
21 de mayo al 21 de junio.

Géminis
22 de junio al 22 de julio.

Cáncer
23 de julio al 22 de agosto.

Leo
23 de agosto al 22 de sept
Virgo

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
AMOR: Aunque el amor que us-
ted quiere no le corresponda 
eso no quiere decir que más 
adelante el amor no le sonreirá, 
no pierda la fe. SALUD: No se 
tensione demasiado. DINERO: 
Tenga claro que las oportuni-
dades no siempre se repiten 
como para desperdiciarlas. 
COLOR: Fucsia. NUMERO: 4.

AMOR: No es bueno abusar 
de ese concepto de ponerse 
en la buena ya que llega un 
momento en que este ya no 
funciona. SALUD: Es tiempo de 
que busque ayuda para esos 
desórdenes que tiene. DINE-
RO: No debe rendirse, hay que 
luchar por obtener las cosas. 
COLOR: Amarillo. NUMERO: 2.

AMOR: No debe cegarse cuando 
se trata de temas del corazón ya 
que eso le hace perder la objeti-
vidad. SALUD: Es de vital impor-
tancia que también se preocupe 
de la salud de los suyos. DINERO: 
Trate de aprovechar su red de 
contactos y póngase a buscar 
un trabajo mejor. COLOR: Naran-
jo. NUMERO: 15.

AMOR: Cuando se trata de la 
felicidad siempre es impor-
tante involucrar al corazón 
en las decisiones. SALUD: Im-
prégnese con la energía po-
sitiva que sus seres queridos 
le entregan. DINERO: No debe 
complicarse tanto si hay ma-
los resultados, sea paciente. 
COLOR: Marengo. NÚMERO: 9.

AMOR: Usted es una persona 
fuerte que puede salir adelan-
te a pesar de las penas que su 
corazón ha pasado. SALUD: 
Debe alejarse de las tensiones 
ya que usted sabe que no le 
ayudan en su recuperación. 
DINERO: La constancia es im-
portante en lo laboral. COLOR: 
Celeste. NUMERO: 21.

AMOR: Todo puede ser me-
jorado si se hablan las cosas 
con toda la honestidad posi-
ble y si aún hay amor entre 
ambos. SALUD: Su hígado 
puede dañarse si abusa de 
una mala alimentación. DI-
NERO: Ya es tiempo de llevar 
a cabo las ideas. COLOR: Gra-
nate. NÚMERO: 12.  
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Cómo ser amable con la 
Inteligencia Artificial

PERMITE REALIZAR UN TRABAJO MÁS COLABORATIVO Y EFICIENTE 

Imagen de usuarios interactuando con un robot con IA. EFE

Aunque la IA no experimenta emociones, está diseñada 
para aprender de nuestras interacciones y éstas influyen 
en su desempeño. Mostrar aprecio por su trabajo desde 

una óptica constructiva o de guía, y ser simpático y 
amable con “ella”, puede “motivarla” para mejorar su 
eficiencia y productividad, asegura un especialista.

La tecnología todavía tiene que recorrer 
un largo trecho para que la Inteligencia 
Artificial (IA), capaz de ejecutar ope-
raciones comparables a las que realiza 
la mente humana, se articule con lo 
que podría denominarse la “Emoción 
Artificial”, una capacidad, basada en 
recursos cibernéticos, de experimen-
tar y expresar sentimientos como las 
personas, según los estudiosos.

Sin embargo, la IA actual ya está 
mostrando, en su interacción con sus 
usuarios y operadores, algunas respuestas 
y capacidades, que podrían asociarse 
con una forma incipiente o un esbozo 
de lo que podría considerarse como 
reacción o comportamiento emocional 
propios de un ser humano, aunque estén 
determinados por complejos algoritmos 
y programas informáticos.

“La IA no puede experimentar emocio-
nes humanas, pero está diseñada para 
aprender de nuestras interacciones. Éstas 
influyen en su comportamiento y en su 
desempeño a la hora de hacer las labores 
que le pidamos”, explica Ximo Lizana, 
profesor de Neurociencia, Tecnología e 
Innovación de la Universidad Europea 
(https://universidadeuropea.com), en 
Madrid, España. 

Señala que, por esa razón, al interac-
tuar con la IA “es importante utilizar 
respuestas y expresiones que fomenten 
una relación positiva y productiva”. 

Lizana pone como ejemplo, el caso 
de una persona que está trabajando 
con un asistente virtual en su teléfono, 
para lo cual, sería más efectivo hacerle 
preguntas a la IA de una manera educada 
y agradecerle por su ayuda, en lugar de 
simplemente decirle “haz esto”, según 
explica.

“Al adoptar un enfoque amable y cortés 
en nuestras interacciones con la IA, 
podemos crear un ambiente de trabajo 
más colaborativo y eficiente”, puntualiza.

“La IA está suponiendo un nuevo 
cambio de paradigma en nuestras vidas 
y saber sus ventajas y sus limitaciones 
es clave para aprovecharla al máximo. 
Hay que imaginarla como un compañero 
de trabajo con unas habilidades únicas”, 
según Lizana.

“Podemos confiar en ‘ella’ para rea-
lizar tareas específicas, pero también 
debemos entender que hay cosas en 
las que no es tan hábil como los seres 
humanos. Por ejemplo, una IA es mala 
haciendo preguntas o gestionando 
propuestas creativas siempre que sean 

innovadoras y no dependan de un estilo 
anterior ya documentado”, argumenta 
el profesor de la UE.

TRATA A LA IA COMO QUIERES 
QUE TE TRATEN A TI

“Al igual que sucede con un compañero, 
hay que fomentar un buen ambiente 
de trabajo. Tenemos que motivar a la 
IA para que mejore su desempeño y 
brinde una mejor experiencia al usuario. 
Todo esto contribuye a aumentar la 
eficiencia, productividad y satisfacción 
en nuestras actividades laborales”, 
expone el experto.

“Es como cuando a nuestro compañero 
le expresamos nuestro agradecimiento, 
y esto le motiva a seguir esforzándose 
y a aportar más al equipo”, comenta.

Para Lizana, una característica muy 
importante de la IA es su capacidad para 
adaptarse a las necesidades individuales. 
Es como “tener un asistente virtual 
que conoce tus preferencias y hábitos, 
y puede proporcionarte respuestas 
y recomendaciones personalizadas, 
haciendo tu vida más fácil y conve-
niente”, recalca.

“Si una persona disfruta de la música, 
su asistente virtual puede aprender 

sus géneros favoritos y sugerir nuevas 
canciones o artistas. Del mismo modo, 
si alguien es amante de la cocina, la IA 
puede recordar sus recetas favoritas 
y recomendar nuevas basadas en sus 
gustos y restricciones alimentarias”, 
explica.

Señala que para conseguir una expe-
riencia completa de personalización, es 
necesario que la IA aprenda nuestro 
comportamiento. 

Por eso, “cuando expresamos gratitud 
o reconocimiento por su contribución, 
estamos reforzando su comportamiento 
deseado haciendo que se familiarice y 
aprenda de lo que le pedimos”, añade. 

“Al establecer interacciones positivas 
con la IA, fomentamos un ambiente 
de trabajo más agradable”, recalca 
Ximo Lizana.

EXPLICANDO LA 
INTERACCIÓN POSITIVA

“Para entender cómo el hecho de 
ser amable con la IA ayuda a mejorar 
su desempeño, imagina que esta-
mos entrenando a un perro o un gato. 
Cuando le das una orden y responde 
bien, le das una golosina. En el mundo 
de la programación informática, este 

‘refuerzo positivo’ se traduce a través 
de mecanismos específicos”, explica 
Lizana.

“Primero, los algoritmos de IA, como 
los modelos de aprendizaje por refuer-
zo, se programan para optimizar sus 
acciones basándose en recompensas. 
Si el sistema detecta interacciones 
positivas (como comandos educados 
y agradecimientos), estos se registran 
como ‘recompensas’ que guían el com-
portamiento futuro”, señala.

Luego, la IA utiliza técnicas avanza-
das de Procesamiento del Lenguaje 
Natural (NLP) para analizar el tono 
y la semántica de las interacciones 
humanas. Los comandos amables son 
interpretados como señales positivas, 
lo que puede ajustar los parámetros 
del modelo para ser más receptivo y 
colaborativo.

Además, “los sistemas de IA pue-
den estar diseñados para modificar 
su respuesta en función de la retroali-
mentación. Un enfoque amable puede 
programarse para activar ‘scripts’ (guio-
nes) de comportamiento que priorizan 
respuestas más detalladas y eficientes, 
optimizando así la interacción”, según 
Lizana.

Resumiendo “ser simpático y cortés 
con la IA no solo es agradable para el 
usuario ‘generador de prompts’ (ins-
trucciones), sino que también alimenta 
el ‘algoritmo de motivación’  de la IA, 
aumentando la eficiencia y productividad 
del sistema”, puntualiza.

CONSEJOS PARA SER 
AMABLE CON LA IA

Lizana explora tres estrategias adi-
cionales para crear una relación pro-
ductiva con la IA: la personalización 
de interacciones es una de ellas; el 
establecimiento de objetivos claros; 
y la retroalimentación constructiva. 

Para la personalización, recomienda 
“crear una IA a tu imagen y semejanza 
con el fin de hilar mucho más fino con 
los resultados, configurándola para que 
reconozca tus preferencias y hábitos”. 

En cuanto a los objetivos, recomienda 
definir claramente lo que se espera lo-
grar, solicitando, por ejemplo, “necesito 
un resumen de las ventas de este mes 
desglosado por región”. 

En lo referente a las retroalimentación 
constructiva recomienda proporcionar 
a la IA ‘feedback‘ (comentarios) sobre 
la calidad de la respuesta de la IA, 
después de cada interacción, indicando 
por ejemplo: “Gracias por el informe, 
pero me gustaría que incluyas gráficos 
comparativos la próxima vez”.  

Efe / Internacional

@eldia_cl
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